
Dr. Benjamín Vicente  
es investido Profesor 
Emérito UdeC

Inundaciones con desechos provenientes de fosas 
sépticas arriesgan salud de damnificados 

Bono de Invierno: Gobierno 
coordina pago en zonas 
afectadas por inundaciones

MONTO DE LA INVERSIÓN LOCAL ES SUPERIOR A LOS $8 MIL 883 MILLONES 

Sobre la normalidad del proceso y 
cómo se llevará a cabo, la seremi 
del Trabajo, Sandra Quintana, 
explicó que se realizan todas las 

coordinaciones posibles para 
poder llevar a cabo el trámite, que 
solo en el caso de la alta cordillera 
significa atención para 500 pen-

sionados.  
“El pago rural se realizará igual, 
vamos a esperar la apertura de las 
carreteras y las vías para poder 

llegar y mientras tanto nos hemos 
comunicado con los municipios y 
estamos coordinando el día y la 
hora en que vamos a resolver 

estos temas (...) Tenemos operati-
vos específicos en las zonas de 
emergencia”, dijo.  

Cartera del Trabajo planifica y analiza el acceso a sectores con daños tras el sistema frontal.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 16
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CIUDAD PÁG. 9
Precio de la papa: 

vinculan alza a  
escasez de siembra y 
daños en los campos 

producto del temporal
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EDITORIAL: CULTURA ANTE LAS EMERGENCIAS

CIUDAD PÁG. 12

Ministra de 
la Mujer: 
Sernameg se 
orientará a la 
pertinencia 
intercultural 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ 
Abogado, Colectiva Justicia en Derechos Humanos

Las últimas semanas, fuertes llu-
vias y otros fenómenos asociados a 
ellas han impactado a diversas regio-
nes del país, incluyendo a Biobío, 
con las conocidas consecuencias que 
ello implica, en cuanto a pérdida de 
vidas y desaparición de personas, 
además de la pérdida de viviendas y 
bienes personales, afectación a cul-
tivos, daños a obras públicas, entre 
otras. Si bien la ocurrencia de este 
tipo de catástrofes es algo propio de 
esta época, no es menos cierto que la 
particular intensidad observada en 
los últimos años, asociada entre 
otros factores, al cambio climático, 

rección de una nueva relación entre 
la ciudad y su ecosistema. Se han dic-
tado normativas como la Ley de Hu-
medales Urbanos del año 2020, que 
ha implicado el reconocimiento de 
más de una decena de estos ecosiste-
mas en nuestra región, y de la Ley 
Marco de Cambio Climático (en vi-
gencia desde hace casi un año exac-
to) que incorpora diversos principios 
de actuación e instrumentos que 
orientan esta protección de los eco-
sistemas urbanos. 

El desafío está en la aplicación de 
estas reformas recientes, la socializa-
ción de su importancia, y la concre-
ción de los instrumentos de planifi-
cación que emanan de ellos, así como 
de nuevas normativas que redunden 
en una relación armónica con los 
ecosistemas urbanos. Asimismo, se 
requiere una necesaria celeridad en 
su implementación, atendida la ur-
gencia de la crisis climática y sus 
efectos sobre las ciudades como las 
observadas estos días. Parte de ello, 
es tomar las medidas políticas y de 
planificación, para evitar que la fal-
ta de aplicación, u obstaculizacio-
nes a esta mediante la impugnación 
judicia,l entraben su efectiva y nece-
saria vigencia.

es algo que debe preverse por parte 
de la institucionalidad pública, na-
cional y local, y por la sociedad civil 
en su conjunto, a efectos de mitigar 
consecuencias lamentables. 

Uno de los aspectos claves en di-
cha tarea, es avanzar en materia 
adaptación de nuestras ciudades y 
asentamientos humanos a los efec-
tos de este proceso de cambio, a efec-
tos de anticipar y responder de ma-
nera rápida y efectiva a los efectos de 
las catástrofes naturales (con o sin in-
tervención humana directa), tales 
como temporales, inundaciones, in-
cendios, aluviones, sequías, entre 
otros. Este difícil pero necesario ca-
mino de la adaptación, implica re-
pensar el sentido de la relación de las 
ciudades y el ecosistema en el cual se 
encuentran asentadas, con las con-
secuencias institucionales y regula-
torias de ello. Parte por reconocer, 
identificar y en lo posible, restaurar 
estos ecosistemas, para que sean el 
punto de apoyo en la tarea de miti-
gar y adaptarse a las consecuencias 
de la crisis climática. 

Nuestro país en los últimos años, 
gracias al impulso de voces y organi-
zaciones territoriales y ambientales, 
ha dado importantes pasos en la di-

Se requiere una 
necesaria celeridad 
en su 
implementación, 
atendida la urgencia 
de la crisis climática.

Llueve sobre la ciudad

CLAUDIA GRANDÓN 
Docente Prevención de Riesgos Laborales y 
Medioambientales de la USM, Sede Concepción.

En relación a un video que ha 
circulado en internet, donde un 
trabajador cuelga de una grúa, han 
circulado algunos comentarios 
que apuntan a preguntar “¿dónde 
está el prevencionista? 

En el artículo 184 del Código del 
Trabajo, el empleador tiene la obli-
gación de tomar todas las medidas 
necesarias para proteger eficaz-
mente la vida y salud de los traba-
jadores, manteniendo condiciones 
adecuadas de higiene y seguridad 
en las faenas, y proporcionando 
gratuitamente los implementos 
necesarios para prevenir acciden-
tes y enfermedades profesionales. 
Además, debe dar cumplimiento a 
lo establecido en la ley 16.744 y sus 
decretos, por lo que debe contar 
con los instrumentos de preven-
ción, implementar las medidas de 
prevención indicadas por el De-
partamento ó asesor en preven-
ción de riesgos de la empresa, el 
Comité Paritario, y las indicadas 
por el organismo administrador 
de la ley. 

Cuando hablamos de preven-
ción de riesgos, hacemos referen-

nes, derechos y prohibiciones, pro-
cedimientos de trabajo y nivel de 
riesgos a los que se expone al reali-
zar las actividades para las cuales fue 
contratado, podemos preguntarnos 
¿dónde está el prevencionista? 

No olvidemos que la prevención 
de riesgos es un derecho que todos 
y todas tenemos en nuestros lugares 
de trabajo, por lo que debemos apli-
carla y vivirla. De esta manera esta-
remos aportando al desarrollo de lu-
gares de trabajo dignos en donde la 
seguridad sea un tema valorado.

cia a un conjunto de herramientas 
que se aplican con el fin de eliminar, 
reducir o minimizar al máximo la 
probabilidad de que se materialice 
un accidente, enfermedad y/o pér-
dida. Basado en ésto es que pode-
mos definir que el experto profesio-
nal en prevención de riesgos debe 
asumir un rol de asesor y gestiona-
dor de riesgos. Para esto, a partir del 
compromiso gerencial con la ges-
tión de la prevención de riesgos, se 
procede a la organización de ésta, 
estableciendo los lineamientos 
para trabajar la seguridad y salud 
de las y los trabajadores. Luego se 
debe planificar e implementar ac-
ciones para la identificación de pe-
ligros y evaluación de riesgos de la 
organización, identificar y verifi-
car el nivel de cumplimiento legal 
asociado a temas de seguridad y 
salud ocupacional y definir accio-
nes para la implementación de me-
didas preventivas o de control, para 
luego efectuar la evaluación de las 
acciones implementadas y realizar 
acciones de mejora si es necesario, 
todo con el fin de aportar y lograr 
la mejora continua. 

Por otro lado, las y los trabajado-
res también tienen responsabilida-
des tales como; cumplir las normas 
y procedimientos de trabajo seguros 
establecidos en la organización, lo 
indicado en el reglamento interno de 
orden higiene y seguridad y lo indi-
cado por el CPHS. Con esto, queda 
en evidencia que la prevención de 
riesgos laborales es un trabajo de 
todos en la empresa.Si en la empre-
sa del video el reglamento interno 
estaba vigente, el trabajador había 
sido capacitado sobre sus obligacio-

Gestión de riesgos  
en las empresas

La Contraloría General de la 
República, ordenó paralizar la 
toma de razón de todos los con-
tratos entre el Estado y fundacio-
nes. La instrucción se da luego 
que se destapara el caso Demo-
cracia Viva, situación que man-
tiene al Ministerio Público inda-
gando supuestos delitos de frau-
de al Fisco y tráfico de influencia 
entre la fundación Democracia 
Viva y la Seremi de Vivienda de 
Antofagasta, y que ha destapado 
situaciones similares en otras re-
giones del País. 

 
 

Mauricio Morales 
@MauricioMMQ75 
“La decisión de Contraloría deja 
sin margen al gobierno. Al igual 
que en una quimioterapia, caerán 
buenos y malos. Los malos, eso sí, 
ya pegaron el manotazo. El gabi-
nete no resiste. Va a caer. De lo 
contrario, el gobierno se paraliza”. 
 
Jorge Espinoza Cuellar 
@espinozacuellar 
“Es curiosa la decisión de la Con-
traloría de suspender los trámites 
de toma de razón de los convenios 
con fundaciones privadas. Si para 
eso está la Contraloría. Es como 
que se suspenda a sí misma para 
el ejercicio de sus obligaciones. Si 
tiene observaciones que las haga”. 
 
Rodolfo Carter @rodolfocarter 
“Sabemos que el Gobierno llega 
tarde a todo, pero la crisis de 
#FundacionesGate es la lápida de 
la doctrina de @GiorgioJackson. 
Pdte @GabrielBoric, renuncie al 
amiguismo, cumpla su rol y haga 
un profundo cambio de gabinete: 
le quedan 985 días para gobernar 
un país que ya no les cree. 
 
Aldo Gonzalez @aldogonzal 
¿Cómo se interpreta esta deci-
sión? ¿Que las toma de razón an-
teriores no estaban bien hechas? 
Contraloría actuando como po-
der político. No corresponde. 
 
Sergio Tapia Peralta 
@Pssergiotapia 
“La historia parte en Antofagas-
ta con $3.000M,ahora en la re-
gión de Los Lagos otros $8500 M. 
El ministro Montes dice ser error 
político,pero termina con un 
allanamiento a una Diputada y 
contraloría frenando convenios. 
Esto es una acción criminal des-
de el Gobierno”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El sonido constante de alarma en los teléfonos ce-
lulares se registró en gran parte de la Región del 
Biobío, durante el fin de semana. Era la mensa-
jería oficial para dar cuenta a la población del pe-

ligro cercano y la orden de evacuación producto del des-
borde de los ríos en muchos casos. 

El ambiente era uno solo: carreteras cortadas, personal 
policial desviando hacia rutas interiores, tacos, congestión 
vehicular. Hasta ahí todo lo que se podría catalogar como 
correcto o normal en un escenario de estas características. 

Pero hay un detalle que invita a la reflexión: la presencia 
de familias completas observando y tomando fotografías ha-
cia los caudales, o bien no considerando la evacuación del 
sector, se repitió muchas veces. 

La reciente emergencia que trajo consigo el pasado sis-
tema frontal dejó en evidencia que varias personas desco-
nocen o hacen caso omiso a la advertencia de peligro inmi-
nente que envía el Sistema de Alerta de Emergencia (SAE) 
a los teléfonos celulares de quienes se encuentran en la zona 
de riesgo. 

Esta situación se explica en gran medida porque existe una 
baja percepción del riesgo, según explicó Octavio Rojas, Doc-
tor en Ciencias Ambientales, Investigador Principal ANILLO 
Cambio Climático y Sociohidrología de Inundaciones, 
EULA-UDEC. “La percepción del riesgo es fundamental 
para enfrentar los procesos de evacuación. Cuando los ha-

Cultura ante las emergencias

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tabaco y salud oral 
  
Señora Directora: 

Según datos de la OMS, el consumo 
de tabaco es la principal causa de muer-
te prevenible en Chile y el mundo, sien-
do responsable de 8 millones de muer-
tes anuales, de las cuales el 87% corres-
ponde a cáncer de pulmón. Este es la 
primera causa de mortalidad por cán-
cer en el país, según datos del Observa-
torio Global del Cáncer. También el ta-
baquismo propicia el cáncer de laringe, 
siendo esta enfermedad la más frecuen-
te de los tumores de cabeza y cuello. 

Los fumadores severos pueden te-
ner hasta siete veces más probabilida-
des de generar cáncer oral al haber 
cambios en los tejidos blandos. Asimis-
mo, este mal hábito puede ocasionar 
una periodontitis crónica y la pérdida 
de las respuestas reparativas del perio-
donto. Eso quiere decir que, en el corto 
o largo plazo, causa pérdida de dientes. 

El consumo de tabaco también po-
dría ocasionar manchas en los dientes 
y mayor progresión de caries, además 
de halitosis o mal aliento. Asimismo, 
puede causar el deterioro de los proce-
sos de cicatrización luego de las ciru-
gías bucales y mayor probabilidad de 
infecciones. Por eso, es importante 
acudir al dentista y auto examinarse. 
Por ejemplo, puede ubicarse frente a 

un espejo para identificar alguna le-
sión precancerosa y así, tomar medi-
das preventivas o visitar a un patólogo 
oral. Otros elementos que deben man-
tenerlo alerta son ronqueras o disfonía 
persistente, dolor dificultad para tra-
gar, sensación de un cuerpo extraño en 
la garganta y dificultades respiratorias. 
 
Alexander Silva Faúndez-USS 
 
Cuántas lluvias sin aprender 
 
Señora Directora: 

Llegó la tan anhelada lluvia a la zona 
central del país y seguimos sin apren-
der. Volvimos a ver ríos desbordados, 
casas inundadas, pasos bajo nivel ane-
gados y cortes de agua potable. 

Sabemos que por el cambio climáti-
co y el calentamiento global en las zo-
nas donde llueve puede llover más o 
más intenso y eso es lo que ocurrió en 
este sistema frontal y se dará también 
en los próximos. Si consideramos las 
características de nuestro territorio 
marcado por la Cordillera de Los An-
des, su pendiente o inclinación y nues-
tros ríos muy torrentosos, entre otros 
factores, no debería extrañarnos lo que 
vimos los últimos días. De hecho, todos 
lo valles y zonas planas donde se ubi-
can las grandes ciudades se han forma-
do por múltiples aluviones a lo largo de 

la historia. 
Las escenas en San José de Maipo, 

los ríos Maipo, Mapocho, Teno y Tin-
guiririca desbordados, por mencionar 
algunos, son sólo expresiones de la na-
turaleza que nos recuerdan lo vulnera-
ble que somos. Por eso, la gestión de 
riesgo de desastres debe ser algo fun-
damental en la gobernanza de nuestro 
país. La planificación territorial consi-
derando el riesgo de desastres es vital 
para evitar desastres como los ya vivi-
dos. El aluvión de la quebrada de Ma-
cul en 1993 es sólo una muestra del po-
der de la naturaleza y el repoblamiento 
del lugar un reflejo de la soberbia del 
ser humano. Si bien se realizaron pisci-
nas decantadoras, con precipitaciones 
cada vez más intensas es cuestión de 
tiempo para que estas colapsen. 

Es momento de tomar medidas ante 
un fenómeno predecible. Lamentable-
mente, la inadecuada gestión de riesgo 
de desastres y la deficiente planifica-
ción territorial afecta a la población 
más vulnerable generando pérdidas 
importantes de recursos materiales e, 
incluso, vidas, haciendo retroceder el 
desarrollo económico de las comunas 
por ir en respuesta de los desastres que 
pudieron haberse previsto y gestiona-
do de forma diferente. 
 
Fabiola Barrenechea Riveros-UBO

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

bitantes expuestos a un riesgo reciben educación, son cons-
cientes del entorno en el cual habitan o han experimenta-
do sucesos previos, la percepción del riesgo mejora notable-
mente”, indicó. 

En otro aspecto, la recurrencia de un evento también se 
vincula con el nivel de percepción, detalló Rojas. “Estudios 
recientes sugieren que el nivel de percepción del riesgo co-
mienza a disminuir después de siete años de la ocurrencia 
un evento”, apuntó. 

“Lamentablemente esta situación es más común de lo que 
queremos. Por una parte tratan de salvarguardar sus bienes, 
principalmente, y nos pasó lo mismo en el caso de los incen-
dios forestales que las personas tratan de postergar la eva-
cuación el mayor tiempo posible. En ese sentido hacemos 
un llamado a la responsabilidad que el primer bien a resguar-
dar es la vida humana”, indicó Alejandro Sandoval,  direc-
tor regional del Senapred. 

Hay que buscar los espacios y formas de educación en de-
sastres.Sobre todo en un país como el nuestro y sus carac-
terísticas naturales, que en la actualidad se potencian mu-
chas veces con las consecuencias del cambio climático.

Hay que buscar los espacios y 
formas de educación en desastres. 
Sobre todo en un país como el 
nuestro y sus características 
naturales, que en la actualidad se 
potencian muchas veces con las 
consecuencias del cambio climático.

¡
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“En particular el artículo 416 
me parece hasta rídiculo ¿Qué 
viene después? ¿Sancionar los 
memes?”. María Candelaria 
Acevedo Diputada (PC).

“Refuerza las penas a quienes 
atenten contra las Fuerzas 
Armadas y de Orden en el 
ejercicio sus funciones”. Eric 
Aedo Diputado (DC).

“Las sanciones (...) buscan 
un cambio en la conducta 
y son una señal relavante 
para evitar la violencia”. 
Flor Weisse Diputada (UDI).

Congresistas locales debaten por 
proyecto de ley que busca aumentar 
seguridad de Carabineros

PROYECTO SERÁ REVISADO POR SALA DEL SENADO TRAS APROBACIÓN DE LA COMISIÓN DE SEGURIDAD PÚBLICA

El proyecto de ley que se considera 
dentro del Fast-Track legislativo de 
seguridad, y que busca aumentar la 
protección para los efectivos de las 
Fuerzas Armadas y de Orden y Segu-
ridad, particularmente en lo que se re-
fiere a la distancia que se debería man-
tener con el personal en situaciones de 
amenaza, fue aprobado en general 
por la Comisión de Seguridad Públi-
ca del Senado, y ahora se encuentra en 
calidad de ser vista por la Sala. 

La iniciativa, según explicaron des-
de la Cámara Alta, pretende introdu-
cir una serie de modificaciones en el 
Código Penal y en el de Justicia Mili-
tar, como la presunción de legalidad 
en el uso de armas de servicio, la in-
corporación de la regla de la “distan-

La iniciativa busca integrar la regla de los “21 pies” o 7 metros como distancia de 
seguridad para policías, como también sancionar a quienes inciten al odio o 
menoscaben la institución a través de redes sociales o medios de comunicación.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cia de seguridad”, un símil a la regla 
de los “21 pies”, criterio jurispruden-
cial utilizado y aplicado a la policía de 
Estados Unidos. 

Además, la propuesta busca san-
cionar acciones que tengan relación 
con la incitación a la violencia, al odio 
y la obstrucción en contra de Carabi-
neros de Chile a través de redes socia-
les y/o medios de comunicación. 

 
Proyecto de ley: modificaciones 
para Código Penal y de Justicia 
Militar 

Dentro de las modificaciones que 
incluye el PDL, el cual se encuentra en 
su primer trámite constitucional (Bo-
letín 15033-07), se haya la introduc-
ción de un nuevo numeral al artículo 
10 del Código Penal, el cual explica que 
“siempre que un funcionario de las 

fuerzas de orden y seguridad pública, 
obrando en ejercicio de sus funcio-
nes, hiciere uso de su arma de servicio, 
se presumirá legalmente que esta ha 
sido correctamente empleada”. 

Al artículo anterior, se le suma al ar-
tículo 412 del Código de Justicia Mi-
litar que “Carabineros podrá solicitar 
a una o más personas, armadas o de-
sarmadas, que levanten sus manos y 
mantengan una distancia de a lo me-
nos 7 metros. Una vez intimada dicha 
orden, el Carabinero que haga uso de 
sus armas de fuego en contra de quie-
nes le desobedezcan estará exento 
de responsabilidad penal”. 

Siguiendo la línea de las modifica-
ciones pretendidas para el Código de 
Justicia Militar, se haya la introduc-
ción del artículo 416 quáter, el que ex-
plica que “el que por redes sociales o 

medios de comunicación, o a través 
de cualquier otro medio apto para su 
difusión pública, de manera oral y/o 
escrita, incitare directamente a la vio-
lencia física en contra de un miembro, 
un grupo de miembros o la institución 
de Carabineros de Chile, será sancio-
nado con la pena de presidio menor 
en su grado medio a máximo”. 

A esto, se le suma un quinto nume-
ral al mismo código el que dice rela-
ción con la incitación al odio contra 
dichas instituciones. En ese sentido, 
todo aquel que a través de redes socia-
les o medios de comunicación prefie-
ra insultos y/o incite al odio dirigido 
directamente a menoscabar a un 
miembro, grupo de miembros o a la 
Institución de Carabineros de Chile, 
será sancionado con la pena de mul-
ta de 5 a 30 UTM. En caso de reinci-

dencia, sufrirá la pena de presidio me-
nor en grado mínimo a medio y la 
multa se elevaría de 30 a 50 UTM. 

 
Miradas parlamentarias 

Sobre la iniciativa, el diputado Eric 
Aedo (DC) señaló que “refuerza las pe-
nas a quienes atenten contra las Fuer-
zas Armadas y de Orden y Seguridad 
en el ejercicio de sus funciones, que es-
tablece el legítimo uso de la fuerza por 
parte de estas, y que presume que lo 
están haciendo de manera adecuada”. 

Por su parte, la diputada Flor Weisse 
(UDI), respaldó la iniciativa y dijo que 
“es una medida adecuada para au-
mentar la protección del personal de 
Carabineros, que han resultado bas-
tante perjudicados en algunos casos, 
especialmente cuando se ha ejercido 
actos de violencia contra ellos”. 

“Las sanciones en general buscan 
un cambio en la conducta y son una 
señal relevante para evitar la violen-
cia, el odio y cualquier agresión, en la 
medida que ellas se apliquen en for-
ma oportuna y eficaz”, dijo Weisse. 

En contraste, la diputada María Can-
delaria Acevedo (PC) fue la más críti-
ca, sobre todo en los artículos que bus-
can modificar el Código de Justicia Mi-
litar en relación a la incitación al odio 
y dichos contra la institución a través 
de redes sociales, diciendo que “me 
parece que es un proyecto que no apor-
ta en nada, que solamente viene a otor-
gar una falsa seguridad a los Carabine-
ros, muy en la línea de lo que es la ley 
de “gatillo fácil”. En particular el artícu-
lo 416 me parece hasta ridículo, ¿qué 
viene después, sancionar los memes?”. 

A ello, sumó que lo que se necesita 
en realidad es entregarle mejores he-
rramientas para el combate del cri-
men a Carabineros, “y eso se puede 
realizar desde las bases, actualizando 
sus mallas curriculares, así como tam-
bién otorgándoles mejores insumos. 
En ese punto, llamo a la derecha en ge-
neral a centrarse en proyectos que 
sea un aporte y no un simple volade-
ro de luces”.
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Busca la construcción y 
operación de una faena 
minera en los cerros de la 
comuna.

Proyecto Módulo 
Penco

4 de julio
Se realizará la novena 
Cuenta Pública del Congreso 
Nacional.

VIDA ÚTIL DE LA MINERA SE ESTIMA DE 17 AÑOS PRELIMINARMENTE

En la sesión ordinaria N° 12 del 
Consejo Regional del Bíobio, se apro-
bó por 16 votos a favor, 11 abstencio-
nes y uno en contra, la manifestación 
de rechazo al proyecto “Módulo Pen-
co”, plan que busca la explotación de 
tierras raras en Penco con la instala-
ción de una minera que contempla 
la producción de aproximadamen-
te 1.700 toneladas anuales de con-
centrado de dichas tierras. 

Antes de la votación, mientras 
consejeros y consejeras regionales 
daban sus opiniones respectivas so-
bre el tema, el consejero Rodrigo 
Vera (Independiente) señaló que 
“hemos escuchado el pronuncia-
miento de la Unión Comunal, que re-

Consejo Regional aprueba rechazo 
político al proyecto minero de Penco
Con diversas intervenciones de consejeros y consejeras regionales, se realizó la votación 
para una respuesta política ante el proyecto que busca explotar tierras raras en Penco.

presenta a las juntas de vecinos (de 
Penco), a diferentes organizaciones 
sociales, al Concejo Municipal (de 
Penco), pero lo que espera la comu-
na de Penco-Lirquén es el pronun-
ciamiento de los líderes regionales”. 

Agregó que “(...) este proyecto 
cuando uno lo lee, (...) es un proyec-
to nefasto para Penco. no hay nin-
gun argumento, y lo vuelvo a repe-
tir gobernador, es un gran negocio 
para una trasnacional”. 

Por su parte, el consejero regio-
nal, Francisco Reyes (PPD), señaló 
que “he pedido la palabra porque la 
mala experiencia, en donde quizás 
también soy participe por las ter-
moeléctricas en Coronel, me hace 
hablar. (...) Efectivamente hay que 
decirle que no a esta minera, no, 

FOTO: FACEBOOK CORE BÍO BÍO

porque hay comunas de esta Re-
gión que han sido vulneradas por las 
transnacionales”. 

Incluyó que “hoy lo que tiene que 
entender la gente de Penco y de ese 
distrito, es que el Gobierno Regional 
, le dicen un no político a una trans-
nacional que va a traer problemas 
económicos y sociales que hoy se 
pueden ver muy lindos,  como en 
Coronel hace años atrás, perohoy 
tenemos niños contaminados, pro-
ducto de que en ese entonces se dij 
que las termoeléctricas eran solu-
ción económica. (...) Humildemen-
te desde Coronel, este proyecto hay 
que rechazarlo”.

Desde el Congreso Nacional infor-
maron que, coincidiendo con el ani-
versario 212 desde la instalación del 
Primer Congreso en 1811, el martes 
4 de julio se realizará la novena 
Cuenta Pública, donde los presiden-
tes de ambas Cámaras encabeza-
rán la sesión en el salón de honor. 

En ese sentido, el senador Juan 
Antonio Coloma, presidente del Se-
nado, junto al titular de la Cámara 
de Diputados y Diputadas, Vlado 

Avanzan preparativos para novena 
cuenta pública del Congreso Nacional

Mirosevic, serán los encargados de 
rendir la actividad. 

A la ceremonia de Congreso Ple-
no se encuentra especialmente invi-
tado el Presidente de la República, 
Gabriel Boric, como también las 
principales autoridades del país, en-
tre los que se cuentan el presidente 
de la Corte Suprema, el Contralor 
General, el Fiscal Nacional, el presi-
dente del Banco Central, etc. Se es-
tima en 500 los invitados especiales.

FOTO: CONGRESO DE CHILE

Gore entrega 
antecedentes a 
Fiscalía ante eventual 
falta a la probidad

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hasta la Fiscalía Regional del 
Biobío se trasladó ayer el Gober-
nador Regional Rodrigo Díaz, 
acompañado de la Coordinadora 
(s) de la Unidad Jurídica del GORE 
Karen Flores, para hacer ingreso 
de una serie de antecedentes reco-
pilados en una auditoría interna. 

Lo anterior, producto de una 
denuncia por presunto desvío de 
fondos provenientes de un pro-
yecto con financiamiento GORE, 
el cual habría sido objeto de una 
triangulación de montos que im-
plicaría a la persona que, desde el 
Gobierno Regional, ejercía fun-
ciones de contraparte técnica. 

Karen Flores, Coordinadora (s) 
de la Unidad Jurídica del GORE, 
indicó que, dada la existencia de 
un sumario en curso, ni el nombre 
ni las actividades de la o las per-
sonas involucradas en este caso 
deben ser difundidos, a la vez que 
subrayó el cabal cumplimiento 
del curso administrativo una vez 
generada la denuncia interna. 

“Como Gobierno Regional, lue-
go de notificados de la denuncia, 
hemos hecho uso de todos los ins-
trumentos de los cuales nos dota 
la ley. Primero una auditoría, lue-
go un sumario y lo que hacemos 
ahora es informar a la Fiscalía Re-
gional, que es el organismo en-
cargado de determinar si existe o 
no delito”, puntualizó la abogada.
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“Aún no podemos secar ni sacar todo el 
barro y, lo que es peor todo huele 
hediondo y hay fecas flotando por todas 
partes”. 
Odette Asman, damnificada del sector Los Encinos.

“Sufrimos el  colapso de entre y 37 y 40 
fosas sépticas colapsadas que podrían 
generar una emergencia sanitaria de 
proporciones”. 
Jorge Constanzo, alcalde de Hualqui.

Los contaminantes producidos por aguas servidas deben ser 
eliminados con una limpieza especializada.  Seremi de Salud 
está entregando recomendaciones a afectados y municipios.

 FOTO: FAMILIA ASMAN

ASEGURAN ESPECIALISTAS 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

 Las consecuencias generadas por 
las lluvias del fin de semana suman y 
siguen.   

Y es que además del sufrimiento de 
los damnificados, al ver sus casas mo-
jadas, algunas con barro en su interior 
que supera el medio de metro de altu-
ra y la destrucción de todos sus ense-
res. Ahora están en riesgo de salud, no 
sólo por los cambios de temperatura 
y la humedad reinante en sus hogares, 
sino también producto de una gran 
cantidad de fecas que aún se encuen-
tran flotando dentro de sus casas, lo 
que, según especialistas podría llevar 
a una emergencia de salud.  

“Estamos muy complicados. El agua 
no sólo superó más de medio metro 
dentro de las casas, perdimos todo. 
Aún no podemos secar ni sacar todo 
el barro y, lo que es peor todo huele he-
diondo y hay fecas flotando por todas 

Inundaciones con  
desechos provenientes de 
fosas sépticas arriesgan 
salud de damnificados 

tadas, pero que hasta el momento es 
difícil de solucionar, pues las casas no 
sólo están mojadas por las dos creci-
das del río, sino que además están con 
barro, por lo que los esfuerzos se con-
centrarán en la limpieza de sedimen-
tos en el interior de los hogares y, una 
vez que dicha tarea esté lista,  

En tanto, su par, el jefe comunal de 
Hualqui, Jorge Constanzo, afirmó que 
hay 16 viviendas inhabitables , 6 con des-
trucción total, 17 personas entre adul-
tos mayores y niños en albergues y el  co-
lapso de entre y 37 y 40 fosas sépticas co-
lapsadas que podrían generar una 
emergencia sanitaria de proporciones.  

Para reparar las fosas sépticas daña-
das, dijo Constanzo, se están solici-
tando recursos a Senapred. “En otros 
casos, las familias tenían pozos ne-
gros y está muy deteriorado. Por lo 
tanto, lo que ahí corresponde es que 
tengan fosas sépticas para que el sis-
tema sea lo más higiénico posible y, 
además, esperamos pronto poder lim-
piar las zonas afectadas”, comentó.  

Maritza Muñoz, epidemióloga del 
departamento en Salud Pública y par-
te del equipo Prosalud de la Universi-
dad Católica de la Santísima Concep-
ción, recalcó que no sólo vendrá en los 
próximos días un peak de enfermeda-
des respiratorias, especialmente, en 
niños y adultos mayores que han esta-
do expuestos a la humedad. 

“La rotura y rebalse de fosas sépticas 
es un riesgo directo para la comuni-
dad, pero además, existe un riesgo ma-
yor y es que las fecas puedan contami-
nar el agua, enfermar a los animales 
que la beban y también a las personas 
que tengan contacto. La Escherichia 
coli o enterococo fecal puede provocar 
cuadros diarreicos severos que, inclu-
so, puede llevar a la deshidratación. 
Además de la posibilidad de contraer 
hepatitis”.  

La especialista dijo que el Gobierno 
debe fortalecer la atención primaria 
para hacer atención rápida a cuadros 
respiratorios y afectados por la conta-
minación de heces. Continuar con la 
reconversión de camas y entregar al-
bergue seguro, tanto para familias y  
animales afectados. “Y mientras ellos 
están en albergues que los organismos 
públicos se encarguen de la limpieza y 
el secado de las estructuras. Que no se 
realice con la gente viviendo ahí”.  
 
Medidas sanitarias  

El ingeniero Hugo Rojas, jefe del De-
partamento de Acción Sanitaria y se-
remi (s) de Salud, aseveró que frente a 
la poblemática sanitaria, el organismo 
ha estado presente “en lo que más se 
pueda con las familias y los municipios 
entregando indicaciones en salud, pues 
exponerse a aguas servidas , que hemos 
estado viendo en terreno, claramente 

partes. Tenemos miedo de enfermar o 
que nos de cólera”, dijo Odette Asman, 
una de las afectadas por la salida del 
río Laja, ubicado a pasos del homóni-
mo salto, que tanto el sábado como el 
domingo se desbordó y dejó aislados 
a los padres de Odette, hasta que el sá-
bado, pasado la medianoche fueron 
rescatados por el personal del Gope.  

Como los Asman - Yáñez  son más 
de 70  los grupos familiares del sector 
Los Encinos que están sufriendo el 
problema. “El olor es una cosa, pero el 
riesgo sanitario es algo que nadie pue-
de obviar. Nos dicen que limpiemos las 
casas con cloro, pero y cómo si aún ni 

siquiera podemos sacar el barro, ni 
menos secarlas”, dijo Carmen Solis, 
vecina del lugar. 

Mario Gierke, alcalde de Cabrero, 
comuna a la que pertenece el sector 
Los Encinos, afirmó que se encuentran 
muy preocupados por la situación sa-
nitaria que está viviendo la comuni-
dad, que temen que los damnificados, 
de los que muchos ya se encuentran 
afectados con enfermedades respira-
torias, ahora sufran las consecuencias 
de la insalubridad.  

Aseguró que los equipos de emer-
gencia y respuesta del municipio se en-
cuentran visitando a las familias afec-
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Sin cables y sin limitaciones 
de cajitas debajo del televisor 
que consumen electricidad 
en todo momento. Estas, en-
tre otras variables revisó 
MUNDO Telecomunicaciones 
para comenzar con su estrate-
gia que busca implementar 
una mejor experiencia para 
sus nuevos usuarios y los clien-
tes que actualmente tiene 
TVHD, quienes podrán migrar 
a Mundo GO, nueva oferta 
de TV que permitirá disfrutar 
de la nueva aplicación para 
Smart TVs que cuenten con 
Android TV, esto sin costo adi-
cional para el cliente. 

Los clientes que tienen 
TVHD mantendrán su servi-
cio mientras lo requieran, 
pero podrán realizar el cam-
bio de plan cuando lo deseen, 
por lo tanto, no habrá afecta-
ción alguna para los clientes 
actuales. Las tarifas y planes se 
mantendrán sin modificacio-
nes adicionales.  

PubliReportaje

En la búsqueda de mejorar 
la experiencia de sus 

usuarios, desde el 15 de 
junio, la empresa comenzó 

a potenciar la aplicación 
para TV Smart para dejar 

de comercializar, 
paulatinamente, la TVHD. 

Entre sus diferencias con la 
TV tradicional, Mundo Go! 
funciona con credenciales, 
es decir, como una cuenta. 

Es por ello que, los 
usuarios pueden acceder 

desde cualquier dispositivo 
compatible (como el deco 

de Mundo Go!, TV con 
sistema Android, o TV 

Smart Samsung), pudiendo 
funcionar hasta cuatro 

pantallas 
simultáneamente.

sar y grabar contenidos en 
HD, los que se pueden disfru-
tar cuando y donde quiera el 
usuario, además cuenta con 
un control remoto que permi-
te manejar diferentes funcio-
nalidades, a través del con-
trol de voz.  

El gerente de clientes de 
MUNDO, Harry Cea explicó 
que “tal como MUNDO Tele-
comunicaciones ha revolucio-

nado el mercado con la inter-
net fibra más rápida de toda 
Latinoamérica, con Mundo 
Go! buscamos marcar otro 
hito, ofreciendo a los clientes 
múltiples beneficios y venta-
jas sobre la competencia, au-
mentando así su satisfacción 
general con los servicios ofre-
cidos, con este cambio ade-
más, se fomentarán prácticas 
sustentables, junto con ofre-
cer una experiencia mejorada, 
que aportará  al crecimiento 
de MUNDO como una em-
presa de telecomunicaciones 
que va a la vanguardia de la 
tecnología del futuro”. 

Por último, también permi-
te modernizar, a través de un 
deco, televisores que no son 
Smart, proporcionando así el 
acceso a plataformas strea-
ming como Disney+ o Prime 
Video. Todo, en un mismo ser-
vicio, adentrando a los clien-
tes en lo que será la nueva for-
ma de ver televisión.

MUNDO Telecomunicaciones mejora la experiencia de 
sus clientes con un upgrade a su dispositivo MUNDO GO!

Asimismo, cabe destacar 
que para esta modernización 
del servicio solo se requiere 
contar con internet para dis-
frutar de los más de 170 cana-
les disponibles (50 de estos lo-
cales), atributo diferenciador 
de la actual TV por ISDBT, 
transformándola así en una 
“inteligente”. Todo, sin reque-
rir calibración ni ajustes. Ade-
más, permite retroceder, pau-

“Estamos muy preocupados por la 
situación. Los esfuerzos de concentran en 
limpiar y secar las casas. Luego habrá que 
sanitizar”. 
Mario Gierke, alcalde de Cabrero.

adultos mayores, mujeres embaraza-
das o con su sistema inmunodeprimi-
do puede ir avanzando a niveles mayo-
res de sus vías respiratorias llegando, 
prácticamente, a su intervención en al-
gún centro asistencial”.  

Por lo anterior, el seremi (s) de Salud 
llamó a la población a estar atenta a los 
síntomas y, como manera preventiva, 
si no está vacunado, inocularse contra 
la Influenza, mantener el ciclo comple-
to de inmunización  contra la Covid-
19, que seguimos llamando a aquellas 
personas que están con tercera o cuar-
ta dosis para que reciban la bivalente 
y, con los grupos de respuesta de emer-
gencia vacunarlos contra la hepatitis”.  

La Seremi de Salud además está in-
formando a la comunidad sobre la 
disposición de residuos, de tal mane-
ra, que no estén en contacto con las 
personas y, realizando un trabajo con 
el Servicio Agrícola y Ganadero, SAG, 
para retirar animales que resultaron 
muertos producto de las lluvias y la sa-
lida de cauces.

puede traer enfermedades diarreicas 
agudas y dependiendo de la cantidad 
o de la dosis de exposición y contagio, 
podemos llegar a enfermedades más 
avanzadas como hepatitis y cólera”.  

El trabajo realizado por la autoridad 
sanitaria ha incluido, por ejemplo, que 
a medida que los damnificados logren 
limpiar sus viviendas  proceda a la de-
sinfección. “Que basta hacerla espar-
ciendo  una solución de hipoclorito, 
cloro, con agua diluida y, también, uti-
lizar algún método abrasivo, es decir, 
una escoba con un paño para pasar so-
bre las superficies que fueron inun-
dadas porque la abrasión también es 
un método de limpieza. Además de la 
desinfección que produce el cloro”, de-
talló Rojas.  

Tras la limpieza y desinfección si 
son espacios cerrados, o bien, peque-
ñas viviendas, bastará con algunos mi-
nutos de efectividad del cloro para 
que el espacio pueda ser usado nueva-
mente, pero con la precaución de ven-
tilar, pues este elemento también es un 
agente que puede irritar ojos y vías 
respiratorias. 

La Seremi de Salud, en conjunto 

con otras carteras locales y el apoyo de 
la Delegación Regional Presidencial, 
ha entregado material a los municipios 
para realizar el proceso en forma co-
rrecta y, destacó que estos, “a través de 
los informes Alfa, pueden levantar 
análisis técnicos, avalados por el ries-
go inminente de la salud de las perso-
nas. Nosotros les indicamos actas de 
inversión con las que pueden ir a bus-
car financiamiento en caso que no 
tengan para ir apoyando a estas pobla-
ciones vulnerables”.  

Hugo Rojas dijo que en lo particular, 
la Región ya está en alerta sanitaria 
producto de la Covid-19 que se man-
tiene, a lo menos hasta el 31 de agos-
to y, a partir de la misma, el Ministerio 
de Salud aún sostiene la alerta por en-
fermedades respiratorias. Recordó que 
las zonas afectadas, además,  están en 
estado de Emergencia, lo que apoya a 
todas las entidades públicas y munici-
palidades para que den soluciones a la 
comunidad. 

 
Posibles enfermedades 

La exposición a aguas contamina-
das, conocidas como negras, podría 

generar daños a la piel, alergias y, “tam-
bién, si es que no hay un adecuado la-
vado de manos y tomo contacto con 
superficies húmedas como los ojos 
también podría generar irritación y 
alergias en la vista. Por ello al limpiar, 
en la medida que se pueda, se debe 
usar guantes. Si no lo tiene, debe lavar 
continuamente las manos o usar algu-
na solución de cloro gel”, comentó.  

Además la Seremi de Salud está en-
tregando indicaciones relacionadas 
con la humedad y la exposición al frío 
que también genera infecciones respi-
ratorias agudas. “Sobre todo en grupos 
vulnerables como menores de edad, 
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A PESAR DE los 
esfuerzos de la 
comunidad por limpiar 
sus viviendas, la 
humedad sigue presente.
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NIÑOS  Y ADOLESCENTES REQUIEREN DE ATENCIÓN FOCALIZADA

La atención especializada y enfo-
cada en niños, niñas y adolescentes 
en situación de desastre, como lo fue 
el pasado sistema frontal que llevó 
a inundaciones en distintas comu-
nas de la Región del Biobío, es vital 
para las organizaciones que se de-
dican entregar apoyo a las comuni-
dades afectadas, especialmente 
para jóvenes y niños en vulnerabi-
lidad. En ese sentido, Claudio Gue-
rrero, encargado de Riesgo de De-
sastre de la Fundación Tierra de Es-
peranza, señaló que serían bastante 
recomendable contar con una ins-
titución del Estado destinada a en-
tregar apoyo a la infancia en gene-
ral, no sólo a los niños vulnerados 
para asegurar una respuesta atin-
gente, sobre todo en lo que se refie-
re a la contención emocional, y a los 
primeros auxilios psicológicos.   

Para Guerrero es importante que 
se visibilice la afectación que su-
fren de los niños, niñas y adoles-
centes. “En la información que en-
trega Senapred sobre la población 
afectada no se identifica quienes 
son menores de 18 años. Eso es muy 
importante porque permite que se-
pan quienes son las personas y po-
der asegurar una serie de servicios 
la ley sobre garantías y protección 
integral de los derechos de la niñez 
y adolescencia dice que hay que 
priorizar con ellos”, indicó.  

“Hay mesas que trabajan en equi-
pos, pero sería muy importante que 
hubiese equipos, encargados del 
tema de la niñez en Senapred, equi-
pos que trabajen en alianza con la 
sociedad civil que tuvieran una mi-
rada no sólo de la salud mental. De-
beríamos mejorar en la respuesta de 
quienes son y dónde están”, estable-
ció Claudio Guerrero.  

En cuanto a cómo tratar estas si-
tuaciones con los niños, Guerrero 
planteó que es importante no entrar 
directamente en conversaciones 
que puedan generar más daño y 
preguntarles directamente qué fue 
lo que pasó, pero si ellos quieren 
expresarse se les debe permitir en-
tregándoles un espacio protegido 
para ello. También sostuvo que es 
importante no dar espacio para el 
exceso de información ya sea a tra-
vés de la televisión y las redes socia-
les, aunque es importante explicar-
les lo que ocurrió lo que idealmen-

Advierten falta de articulación  
hacia la infancia en emergencias
Organizaciones que actúan en situaciones de urgencia observan la necesidad de 
dar mayor visibilidad en a la niñez en estos casos. Lo anterior, con el objetivo que  
la ayuda llegue de forma pertinente a los lugares afectados.  

te debe ser de parte de una persona 
que le entregue confianza.    

 
Hualqui  

El alcalde de Hualqui, Jorge Cons-
tanzo, indicó que hay 17 personas 
en albergue de las cuales 8 son ni-
ños. “Se les está dado atención a los 
niños en forma especial, por la ne-
cesidad de contención, ha estado la 
OPD trabajando. También ha esta-
do el Cesfam con un equipo médi-
co, los niños fueron vacunados por 
el tema de las aguas contaminadas. 
Ellos fueron vacunados contra la 
hepatitis y se está aprovechando la 

instancia porque todavía queda 
gente que no se ha vacunado contra 
la Influenza”.  

“Los niños estaban en clase has-
ta ayer (miércoles) y van a comen-
zar sus vacaciones ahora, la idea es 
programar y poderlos atender en 
sus propias poblaciones. Hay que 
hacer contención, porque pasar por 
esta situación sin duda la parte psi-
coemocional está dañada”, indicó el 
alcalde.  

 
Arauco 

La directora de Desarrollo Co-
munitario de Arauco, Patricia Mo-

 FOTO: TWITTER @CARABBIOBIO 

lina, contó que en cuanto a la situa-
ción de los niños en primera instan-
cia como municipio se preocuparon 
de llamar y constatar en terreno la 
evacuación de ellos en hogares de 
familiares en lugares seguros. Pero 
aseguró que no han tenido mayor 
intervención con los niños. “Por-
que solamente estamos aplicando 
la Fibe. El Cesfam se dedicó a vacu-
nar a todos, contra la hepatitis. En 
todos los sectores se rebalsaron las 
fosas sépticas”, comentó. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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niños 
83
de 0 a 12 años se han visto 
afectados en la comuna de 
Arauco. Y adolescentes de 13 
a 17 años hay 39.  
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CGE INFORMA ACCIONES DEL PLAN INVIERNO CON 
FOCO EN EL DESPEJE DE VEGETACIÓN Y ATENCIÓN 
PRIORITARIA DE ELECTRODEPENDIENTES

Con el objetivo de mostrar la 
preparación realizada por la com-
pañía, CGE, en conjunto con auto-
ridades de la regíon, informó de las 
acciones ejecutadas en el marco de 
su plan invierno, que busca mitigar 
las interrupciones de suministro 
eléctrico producto de las contin-
gencias climáticas invernales. 

La compañía detalló que, desde 
enero pasado, sus equipos y técni-
cos en terreno han realizado una 
serie de acciones preparatorias 
para enfrentar la temporada inver-
nal entre las regiones de Atacama 
y La Araucanía, donde se encuen-
tra la mayor parte de sus más de 3,2 
millones de clientes en el segmen-
to de distribución eléctrica. 

Entre las acciones desarrolladas 
desde principios de año, se han 
realizado 475 kilómetros no linea-

PubliReportaje

les de poda y despeje de vegeta-
ción adyacente a las líneas eléctri-
cas, a fin de evitar el contacto y/o 
interacción con las redes eléctricas, 
a fin de evitar interrupciones de su-
ministro por dicha causa. 

Asimismo, se concretó la inter-
vención, revisión y puesta a punto 
de 547 subestaciones de distribu-
ción eléctrica y se realizó la ins-
pección de más de 53.300 postes. 

A nivel de redes de transmisión, 
se realizaron más de 9.600 activida-
des de termografía, a fin de detec-
tar posibles hallazgos. 

Estas actividades, que se planifi-
caron en el último trimestre del año 
pasado y comenzaron a desarrollar-
se en enero pasado, involucraron 
una inversión de casi 13.300 millo-
nes de pesos por parte de CGE. 

“El Plan integral de gestión de re-

ción. Esto nos permitirá enfrentar de 
mejor manera posibles contingen-
cias”, señaló Fernando Sanhueza 
Gerente CGE zona Ñuble-Biobío. 

La compañía cuenta con perso-
nal especializado en atención de los 
hogares de pacientes electrode-
pendientes e implementó un nú-
mero de teléfono gratuito para su 
atención, el 800 203 180. Con esto, 
lo pacientes electrodependientes 
en la zona de concesión de CGE ac-
ceden a una atención telefónica 
preferencial de la plataforma prio-
ritaria de servicio a clientes, quienes 
coordinan directamente con el per-
sonal técnico la gestión de los equi-
pos en terreno. 

 
Atención a clientes y canales de 
contacto 

En relación a la atención e in-

des de CGE, capitulo invierno, se 
desarrolló poniendo en práctica las 
medidas para actuar de forma opor-
tuna en períodos de emergencia, ya 
que el tendido aéreo está expues-
to a las condiciones climáticas ad-
versas y con especial énfasis en mi-
tigar la interacción con la vegeta-

@CGE_Clientes atencionclientes@cge.clwww.cge.cl 800 800 767

formación a clientes, la compa-
ñía reforzará en contingencia el 
servicio de atención a clientes a 
través de su call center gratuito 
800 800 767, página web 
www.cge.cl y la cuenta de Twitter 
@CGE_Clientes. 

Asimismo, la compañía imple-
mentó la aplicación para teléfonos 
móviles “1click CGE” y el número 
de atención de WhatsApp +569 
89568479. 

 
Consejo 

“CGE reitera el peligro de apro-
ximarse a las redes e infraestruc-
tura eléctrica y hace un llamado a 
sus clientes a tomar algunas me-
didas de seguridad para evitar ac-
cidentes, como no acercarse a 
conductores o cables dañados o 
que estén en el suelo, ya que po-
drían estar energizados. En caso 
de emergencia, puedes comuni-
carte con la empresa a través del 
número de atención gratuito 800 
800 767; la cuenta de Twitter 
@CGE_Clientes, el WhatsApp 
+569 89568479 y la página web 
www.cge.cl”.

Dr. Benjamín Vicente es investido 
Profesor Emérito UdeC

Un emocionante momento se vi-
vió en la Casa del Arte José Cle-
mente Orozco, escenario en el cual 
se llevó a cabo la investidura del Dr. 
Benjamín Vicente Parada como 
Profesor Emérito de la Universi-
dad de Concepción.  

En la ceremonia estuvo presen-
te el Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar; el Secretario General, Mar-
celo Troncoso Romero y el Decano 
de la Facultad de Medicina, Dr. Ma-
rio Valdivia Peralta. 

El Dr. Vicente, además de desta-
car en el ámbito académico y pro-
fesional tras desempeñarse en el 
Departamento de Psiquiatría y Sa-
lud Mental de la Facultad de Medi-
cina y como jefe del Servicio de 
Psiquiatría del Hospital Guillermo 
Grant Benavente, demostró siem-
pre un enorme compromiso con 
los y las estudiantes y la institu-
ción que lo cobijó por tantos años. 

El Decano de la Facultad de Me-
dicina, Dr. Mario Valdivia, fue el 
encargado de hacer un recorrido 
por la amplia trayectoria del Dr. 
Vicente, con quien trabajó codo a 
codo en diversas iniciativas. 

Luego de la lectura del decreto 
que le otorga la calidad de Profesor 

glaterra me ofrecieron trabajo allá, 
pero siempre tuve la idea de devol-
ver lo recibido. Me formé en la 
educación pública chilena y tenía 
que devolverle algo a mi país. Con 
esa convicción volví e intenté ha-
cer carrera, no me fue mal y tuve 
mucha suerte”, comentó. 

Finalmente, el Rector Saavedra 
reconoció que la labor del Dr. Vi-
cente ha sido tremendamente pro-
lífica en cuanto a formación de es-
tudiantes de doctorado, además, 
valoró el reconocimiento de sus 
pares en diferentes actividades y 
organizaciones. Por último, desta-
có “la producción de conocimien-
to y la vinculación con el medio, so-
bre todo en el ámbito de la atención 
primaria en salud, incorporando 
los términos de salud mental en el 
quehacer permanente”, cerró.

FOTO: UDEC

“ME FORMÉ EN LA EDUCACIÓN PÚBLICA CHILENA Y TENÍA QUE DEVOLVERLE ALGO A MI PAÍS”, DIJO.

El profesional, 
incansable luchador 
por la visibilización 
de la salud mental, 

pasó a formar parte 
de un selecto grupo 

de académicos y 
académicas que han 

recibido el 
reconocimiento de 

la Casa de Estudios.
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DR. BENJAMÍN VICENTE, junto a autoridades de la UdeC.

Emérito de la Universidad de Con-
cepción al Dr. Vicente, a cargo del 
Secretario General UdeC Marcelo 
Troncoso Romero, el investido pre-
sentó la conferencia denominada 
Elementos psicopatológicos en la 
obra de Charles Dickens. 

Sobre su distinción, el Dr. Vi-

cente reconoció que se trata de 
un tremendo orgullo, además de 
impensado. “Uno no hace el traba-
jo pensando en la adulación o el re-
conocimiento. Tuve muchas opor-
tunidades en la vida de haber emi-
grado, de hecho, en esos tiempos 
cuando hice mi doctorado en In-
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240
litros de agua lluvia son 
recuperados en 
contenedores para ser usado 
en el riego de plantas.

EN EL MARCO DEL PROGRAMA QUIERO MI BARRIO 

Reutilización de agua lluvia, com-
posteras y huertos verticales son 
las prácticas medioambientales que 
utilizaron las familias de Los Ála-
mos en el marco del Programa 
Quiero mi Barrio que se ejecuta ac-
tualmente en sector Diego Portales.  

Se trató de un concurso que in-
centivó a la comunidad a crear ini-
ciativas que contribuyan a palear las 
consecuencias del cambio climáti-
co, que afecta crecientemente los 
ecosistemas de nuestro planeta, 
“una de las características que siem-
pre destaco de nuestro Programa 
Quiero mi Barrio es que nos permi-
te generar este tipo de instancias 
que nos involucran más allá de lo ur-
bano, siendo parte del cambio cons-
ciente de las comunidades en torno 
al medio ambiente. Desde este pun-
to de vista, estamos generando di-
versos espacios para que las familias 
del barrio y la región despierten su 
curiosidad y tomen acción concre-
ta hoy, para poder disfrutar de sus 
espacios públicos mañana”, señaló 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda 
y Urbanismo. 

La iniciativa surge en el marco 
de diversos talleres que se han lle-
vado a cabo en el sector por el Pro-
grama de Recuperación de Barrios, 
como el de botánica, composta, re-
ciclaje, invernaderos y uso eficien-
te de los recursos domésticos, “quie-
ro felicitar a los vecinos que parti-
ciparon en este concurso tan 
importante. Patricia, Alberto y 
Agustín fueron los vecinos que ob-
tuvieron los primeros lugares y nos 
demostraron que todo se puede 
cuando tenemos interés. Es muy 
importante que a través del Quiero 

Familias de Los Álamos realizan 
prácticas medioambientales 

Buscan generar un cambio consciente de las comunidades en 
su entorno. Reutilización de agua lluvia, composteras y 
huertos verticales son parte de la iniciativa.

mi Barrio podamos llegar a los ve-
cinos con talleres que cuiden a 
nuestra comuna adoptando algu-
nas medidas tan importantes para 
el medio ambiente”, indicó Pablo 
Vegas, alcalde de Los Álamos. 

Prácticas de reducción de resi-
duos domiciliarios, manejo de 

FOTO: MINVU

aguas lluvias, reutilización de bote-
llas plásticas y compostaje fueron 
algunas de las alternativas presen-
tadas por la comunidad para dar 
solución a diversas realidades que 
hoy deterioran el ambiente del sec-
tor, afectan la calidad de vida y limi-
tan las posibilidades de desarrollo 
sostenible. 

Tres fueron las iniciativas ga-
nadoras, Patricia Fuenzalida, ve-
cina del sector, obtuvo el primer 
lugar con una técnica de reutiliza-
ción de agua lluvia construida con 
tubos de PVC conectados a la ca-
naleta de su hogar para transpor-
tar el agua lluvia hasta un conte-
nedor de basura de 240 litros, usa-
do como recipiente para contener 
el agua y luego ser usada para el 
riego de plantas. 

El segundo lugar, se quedó con Al-
berto Cid y su fosa de composta, 
gracias a la que hoy reduce la can-
tidad de materia orgánica que va a 
los vertederos y aporta los nutrien-
tes necesarios para el desarrollo de 
las plantas de forma natural, sin 
químicos. Mientras que, Agustín 
Mattus y su huerto vertical, fueron 
los ganadores del tercer lugar, con 
un sistema de jardinería que le per-
mite cultivar plantas y verduras, 
aprovechando al máximo el espacio 
disponible en paredes y muros.

Comprometidos con la reactiva-
ción del sistema educacional y con 
acompañar a las comunidades edu-
cativas en el proceso de análisis y 
planificación que están realizan-
do, la Seremi del ramo  se reunió du-
rante dos jornadas con los docen-
tes para reflexionar y evaluar la pri-
mera parte del año escolar. 

El Liceo República de Israel, de 
Concepción, uno de los recintos que 
se encuentra ejecutando este traba-
jo, y en este marco es que el seremi (s) 
de Educación, Matías Aravena; jun-
to al director ejecutivo del Servicio 

Educación cierra primer semestre en Biobío
gando un espacio para conversar y 
dialogar buscando mejorar de cara al 
segundo semestre.  

El director del Liceo República de 
Israel, Juan Carlos Campos, afirmó 
que les preocupa los aspectos emo-
cionales y psicosociales de los alum-
nos y cómo dichos factores pueden 
influir en el ámbito académico.  

Agregó que es importante res-
guardar los climas de confianza, 
por eso es que las autoridades están 
acompañando estas instancias 
educativas para ir aprendiendo y 
construyendo juntos.

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN BÍO BÍO

Local de Educación Pública Andalién 
Sur, Gonzalo Araneda, estuvieron en 
el establecimiento para dialogar con 
los profesores, valorando el compro-
miso y las acciones que contribuyen 
al Plan de Reactivación que ejecuta 
el Mineduc, para mejorar la convi-
vencia escolar y la salud mental, for-
talecer los aprendizajes de manera 
integral y apoyar la revinculación y 
asistencia de niños, niñas, jóvenes y 
adultos fue destacado por Aravena, 
quien no sólo relevó el aumento de 30 
puntos en el Simce, sino que también 
dejó en claro que se les seguirá entre-

Talcahuano  
vivió una nueva 
celebración de  
San Pedro en  
sus caletas

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

Caleta El Morro, Caleta Tum-
bes, Puerto Pesquero de Talca-
huano, San Vicente y Caleta El 
Soldado celebraron a su patrono 
San Pedro y solicitaron al Santo 
apoyo en sus travesías, de tal ma-
nera de volver siempre a buen 
puerto después de su trabajo. 

Al respecto el alcalde de Tal-
cahuano, Henry Campos, men-
cionó que “estamos muy con-
tentos de poder participar en 
esta celebración popular, pero 
que también involucra mucha 
fe, aquella que tuvo San Pedro 
de poder ser un seguidor de 
Cristo”. Asimismo, comentó que 
“esta es una festividad popular, 
por eso el llamado es poder con-
memorarlas y reconocer que 
son culturales”. 

Recordar que esta tradición 
católica, que tiene más de 150 
años, homenajea a San Pedro 
que es el patrono de los pesca-
dores, ya que los hombres del 
mar confían en que en sus bar-
cos los acompaña uno que fue 
como ellos.
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En la Región del Biobío está contemplado un Centro de Cuidados 

Los centros de cuidados comunitarios durante el año pasa-
do estuvieron en fase de diseño y licitación. Actualmente 
debieran empezar a construirse en la Región del Biobío, 
según indicó la ministra Orellana, y la comuna que tiene 
asignado este nuevo centro es Curanilahue, por los moti-
vos de envejecimiento de su población, principalmente. Estos 
centros son espacios para alivio de las cuidadoras que 
trabajan 24/7 sin remuneración. También serán espacios 

para actividades de las personas mayores, retardando su 
deterioro y dependencia. “También que serán espacios 
que estén abiertos a la asociatividad de las personas con 
dependencia incluyendo a las persona con discapacidad 
y van a ser construidos por el Ministerio de Vivienda y 
nosotras hemos estado trabajando junto al Ministerio de 
Desarrollo Social, van a ser 42 en todo el país y entre ellos 
uno en la Región del Biobío”, dijo la secretaria de Estado.

se adeudan en el Registro de 
Deudores de Pensiones de 
Alimentos en la Región del 
Biobío.  

millones 
8.300

La ministra de la Mujer y Equidad 
de Género, Antonia Orellana, estuvo 
en visita en la Región del Biobío este 
martes y miércoles, por lo que el ob-
jetivo de su llegada fue cambiado en 
gran medida producto de la situación 
de emergencia que se vivía en esos 
días. Sin embargo, también adelantó 
algunos de los proyectos en materia 
de su cartera que próximamente se 
darán a conocer y ejecutarán en la 
zona. Entre ellos el rediseño del Ser-
nameg en el que se tiene contempla-
da la incorporación de facilitadoras 
culturales para mujeres de pueblo ori-
ginarios.  
 
-Sobre la necesidad de las muje-
res mapuche de poder denunciar 
casos de violencia hacia la mujer 
en su idioma, ¿Cómo responde a 
eso?  

Actualmente el Sernameg está en 
un proceso de rediseño de progra-
mático a nivel nacional, en que esta-
mos revisando tanto la oportunidad 
como la eficacia de la forma que tene-
mos de atender. En ese sentido, el fac-
tor intercultural es muy importante, 
nos lo han levantado mujeres en los 
tawünes del Plan Buen Vivir en la Re-
gión de la Araucanía, pero también ha 
sido una demanda de las mujeres ra-
panui y también aymara. Eso forma 
parte del rediseño programático en 
que estamos embarcadas para mejo-
rar nuestro trabajo día a día.  

 
-Su agenda cambió por la emer-
gencia ¿Qué nos puede contar de 
lo que pudo constatar en terreno? 

Íbamos a lanzar un programa jun-
to a la ministra de Bienes Nacionales, 
Javiera Toro, por la contingencia cam-
biamos eso y lo que hicimos fue apo-
yar a la Delegación Presidencial Re-
gional y al Gobierno en poder acom-
pañar a las comunidades afectadas. 
Estuvimos en Hualqui, Pichilo, en 
Concepción, en Curanilahue y Punta 
Lavapié. Lo que pudimos constatar 
fueron los daños que recibieron las 
personas y la aplicación de la ficha 
Fibe que es la conducente a los bene-
ficios para poder responder a la emer-
gencia que ya se está aplicando gra-
dualmente en toda la región confor-
me va bajando la emergencia. Y 
también levantamos algunas necesi-
dades específicas de organizaciones 
de mujeres. Tuvimos la oportunidad 

Una importante demanda de las mujeres 
mapuche surgió del Trawün realizado en 
Mulchén, según la ministra Antonia Orellana, 
y que está contemplada, ya que este proceso 
es parte importante en los cambios 
programáticos que se realizan al Servicio 
Nacional de la Mujer y Equidad de Género.

 FOTO: MINISTERIO DE LA MUJER 

de reunirnos con algunas organiza-
ciones de mujeres y también con mo-
tivo del Día del Orgullo. 
 
-¿Qué necesidades le manifesta-
ron? 

Las organizaciones de mujeres, 
preocupación por el caso de Renata 
cómo podemos mejorar la seguridad 
en las calles y espacios públicos en la 
Región y prevenir casos en el transpor-

te público regional. Tenemos proyec-
tos por aplicar junto a Efe y al Minis-
terio del Transporte. Y por su puesto 
todo lo que tiene que ver con empleo 
tanto en Curanilahue como en Pun-
ta Lavapié y Concepción, unas de las 
principales preocupaciones de las 
mujeres en este momento que sufrie-
ron un gran retroceso durante la pan-
demia, pero actualmente hemos ido 
recuperando lentamente en las ci-
fras. Sin embargo, en Biobío tenemos 
una cesantía femenina bastante más 
dura. Por lo tanto fuimos con algunas 
tareas para poder trabajar en apoyar 
en algunos sectores, en particular, de 
mujeres que no tienen un oficio deter-
minado.  
 
-¿Cuáles son la cifras regionales 
que se manejan en torno a la Ley 
de Responsabilidad Parental? 

Todavía estamos a la espera de los 
primeros reportes del Poder Judicial, 
lo que tenemos son las cifras de deu-
dores de pensión de alimentos inscri-
tos en el registro tenemos 99 mil deu-
dores a nivel nacional que adeudan 
cerca de 102 mil millones. En la Re-
gión del Biobío 10 mil deudores inscri-
tos que acumulan un total de 8.300 
millones de deuda con cargo a sus hi-
jos en la Región. 

La recepción por parte de a quienes 
se les deben pensiones de alimentos 
ha sido muy positiva, estamos a la es-
pera que podamos tener un balance 
más integrado de las distintas regio-

nes del país porque hay diferencias en 
los distintos tribunales tanto de los 
criterios que aplican los jueces como 
también como se van dando las cosas 
en la práctica. Si tomamos de compa-
ración la creación del registro de deu-
dores, la experiencia que tuvimos en 
noviembre pasado fue que los tres 
primeros meses fueron de ajuste y de 
más información. Luego se empezó a 
alcanzar un volumen de 10 mil trámi-
tes mensuales. 
 
-¿Qué nos puede adelantar del 
Fondo de Transversalización en 
la Región del Biobío? 

Uno de los principales proyectos en 
la Región es el que tiene que ver con 
el programa para la regularización 
de los títulos de dominio de las muje-
res, eso era lo que veníamos a lanzar 
oficialmente con la ministra Toro y tu-
vimos que aplazarlo un poco, pero 
pronto vamos a estar difundiendo 
cómo poder acceder a esta medida 
que busca beneficiar sobre todo a 
mujeres rurales.  

Y nos fuimos con la tarea desde Cu-
ranilahue, sobre cómo podemos apo-
yar a la alcaldesa en la gestión porque 
ya está por construirse el Centro Co-
munitario de Cuidado que está pro-
yectado. También cómo podemos 
buscar formas de apoyar el empleo de 
las mujeres de la Provincia de Arauco.  
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Ministra de la 
Mujer anuncia 
que rediseño de 
Sernameg se 
orienta a la 
pertinencia 
intercultural 

ES UNA DEMANDA DE MUJERES RAPANUI  
Y AYMARA TAMBIÉN  
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se conmemora cada 27 de 
junio para visibilizar y relevar 
la importancia de los 
microorganismos. 

Día Internacional 
del Microbioma

Microbioma humano: “los 
microorganismos están ahí 
para nuestro beneficio”

DOCTORA APOLINARIA GARCÍA, ACADÉMICA UDEC

A fines de la década de los ‘60, la 
bióloga norteamericana Lynn Mar-
gulis, quien falleció en 2011,  postu-
ló que “todos somos comunidades 
de microbios” y lo hizo para explicar 
la colaboración o simbiosis ances-
tral establecida entre organismos 
microscópicos de especies diversas 
y que está en la base de la evolución 
de la vida. 

Es así en animales, plantas y tam-
bién en los humanos. Y es que las in-
vestigaciones en microbiología han 
evidenciado que las personas so-
mos un ensamble de células propias 
de la especie humana y también 
una red de microorganismos com-
puesta de organismos como bacte-
rias, que son la mayoría, además de 
hongos y virus que se encuentran en 
el tracto gastrointestinal, genitouri-
nario y respiratorio, las cavidades 
oral y nasofaríngea, y la piel. 

Todas estas comunidades mi-
croscópicas que habitan nuestro 
cuerpo conforman lo que se cono-
ce como la microbiota humana, que 
es un término hermano del micro-
bioma que designa a los microorga-
nismos de esa red, sumados a sus 
genes, metabolitos y su ambiente. 

Y es para visibilizar y relevar la 
existencia e importancia de los mi-
les de millones de organismos mi-
croscópicos que han colonizado to-
dos los ecosistemas del planeta, in-
cluyendo al complejo sistema que 
somos los seres humanos, es que 
cada 27 de junio se conmemora el 
Día Internacional del Microbioma 
o de la Microbiota.  

Así se vuelve la instancia propicia 
para que profundice en la temática, 
desde una perspectiva de la salud 
humana, la microbióloga Apolina-
ria García, académica del Departa-
mento de Biología de la Facultad 
de Ciencias Biológicas de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
donde dirige el Laboratorio de Pa-
togenicidad Bacteriana.  

 
Un gran mundo 

El primer punto es que el prefijo 
de microorganismo, microbioma y 
microbiota contrasta con el gran 
mundo que encierra. “Micro” signi-
fica pequeño, pero la doctora García 
destacó que “lo primero que puede 
impactar es la cantidad: la microbio-
ta tiene 3.8×1013 células y tenemos 
3.8×1013 de células humanas”. 

Es decir, somos una mezcla de 
células humanas y de microorga-
nismos en una proporción uno a 
uno, siendo cada microbiota única 
para cada persona, como una hue-
lla digital. 

mente hay trillones de especíme-
nes distintos que nos llaman hogar. 
Tantos que superan con creces a 
las estrellas contenidas en la Vía 
Láctea. Se estima que cada persona 
alberga cien trillones de microbios; 
en comparación, la Vía Láctea cuen-
ta con aproximadamente cuatro-
cientos millones de estrellas”, ilus-
tró  la investigadora.
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Investigadora experta en microbiología abordÓ la importancia vital que tienen  las 
comunidades de los miles de millones de organismos minúsculos que habitan en 
distintos sistemas del cuerpo humano, son clave en el estado de salud. 

“Somos un súper organismo, un 
epiorganismo, un conjunto. Somos 
una comunidad interactiva de célu-
las humanas y microbiota que, en 
equilibrio,  nos mantiene saluda-
bles», afirmó. 

La especialista también relevó el 
número de diferentes microorga-
nismos que las personas podemos 
llegar albergar en los distintos siste-
mas que conforman nuestro cuer-
po. 

“Se estima que en un cuerpo sano 
habitan más de 10 mil especies bac-

terianas diferentes, de las cuales 
apenas un 1% son potencialmente 
patógenas, casi nada, porque están 
ahí para nuestro beneficio”, sostuvo 
la científica que lidera una línea de 
investigación centrada en profundi-
zar conocimientos y desarrollar 
probióticos para combatir a infec-
ciones por bacterias patógenas.  

Desde allí, resaltó que la micro-
biota puede pesar desde 1,5 a 2 ki-
los, mientras que cada uno de los 
microorganismos pesa menos que 
un picogramo (1×10-12).  “Literal-

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl LA DOCTORA APOLINARIA 

GARCÍA dirige el Laboratorio 
de Patogenicidad Bacteriana y 
ha centrado su trabajo en 
investigar y desarrollar 
probióticos.

10 mil especies bacterianas diferentes 
habitan en el cuerpo humano como 
parte de la microbiota y sólo el 1% 
de estas se considera patógena.

Continúa en pág. 14
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podría llegar a pesar la 
microbiota humana, 
mientras cada 
microorganismo pesa menos 
que un picogramo.

kilos
2“La microbiota 

intestinal se ha llegado 
a considerar como un 
segundo cerebro” 

Los números en torno al gran 
mundo que significan esos minús-
culos organismos vivos que confor-
man la microbiota sorprenden,  la 
doctora Apolinaria García destacó 
que la que más impresiona son sus 
funciones y lo que es capaz de hacer. 

Y es que tiene un papel importan-
te en la nutrición y el metabolismo 
humano, a través de funciones de in-
corporación de nutrientes al orga-
nismo por medio de procesos de 
digestión y absorción, la utilización 
de material de desechos y la sínte-
sis de vitaminas K y B12.  

Asimismo, contribuye a la madu-
ración del sistema inmune, mante-
niendo la vigilancia ante posibles in-
vasiones de la microbiota. Además, 
brinda protección frente a microor-
ganismos patógenos, mantenien-
do ocupado el nicho ecológico don-
de está. 

 
Factores que determinan 

Y un punto trascendente a saber 
de la importante microbiota es que 
este gran sistema está determinado 
por diversos factores internos y 
otros externos relacionados con las 
conductas. Porque los estilos de 
vida, la calidad de la alimentación, 
la ingesta de medicamentos influ-
yen en su formación, que también 
parte desde el nacimiento, si es que 
no inicia antes.  

En este sentido, la investigadora 
UdeC relevó el papel de las madres 
en la formación de la microbiota 
de sus bebés recién nacidos a través 
el parto y la lactancia. En estos pro-
cesos ocurre una transferencia de 
organismos de la mamá  a su hijo o 
hija, que se considera como la pri-
mera colonización del cuerpo. 

Además, hay factores que modi-
fican la composición de la microbio-
ta humana.  

En los de carácter interno men-
cionó la genética, el género, el de-
sarrollo hormonal y la edad, por-
que esta va evolucionando a lo lar-
go del ciclo vital. En los externos se 
cuentan la ubicación geográfica, 
el clima, el estilo de vida, el uso de 
fármacos y de antibióticos, y la hi-
giene personal porque un exceso 
de esta la perjudica.  

El uso de medicamentos y anti-
bióticos son los que Apolinaria Gar-
cía catalogó como los más perjudi-
ciales. Al respecto, advirtió que las 
enfermedades producidas por bac-
terias se tratan con antibióticos que 
atacan por igual a las que viven de 
forma natural en el cuerpo. 

 
La microbiota intestinal 

La mayor parte de virus, bacterias 
y hongos de nuestro microbioma 
están en el sistema digestivo y, por 
ello, la microbiota intestinal juega 
un rol fundamental. Como ejem-
plo, la doctora García dijo que una 

beneficios están la buena produc-
ción de vitaminas y de algunas de 
proteínas, así como de ácidos gra-
sos de cadena corta como el butira-
to y el propionato, los que tienen 
propiedades moduladoras de las 
respuesta antiinflamatoria y anti-
cancerígenas, respectivamente. 
También ayuda a la digestión y ab-
sorción de nutrientes, estimula el 
sistema inmune y favorece la man-
tención de la barrera mucosa. 

Del otro lado, está la disbiosis mi-
crobiana, que es un desequilibro 
del sistema, y que tiene una estrecha 
relación con la  obesidad, enferme-
dad inflamatoria intestinal, síndro-
me metabólico, aterosclerosis, dia-
betes mellitus, enfermedades infec-
ciosas emergentes y problemas 
hepáticos. Incluso, se la vincula a 
desórdenes del espectro autista, in-
dica la investigadora. 

 
Cuidar la salud 

Se hace importante cuidar la sa-
lud de la microbiota intestinal y hay 
que saber cómo hacerlo. 

En esta materia es que lo funda-
mental es mantener una alimenta-
ción saludable, que significa que in-
cluya toda la diversidad de los gru-
pos de alimentos y de manera 
balanceada para incorporar los dis-
tintos nutrientes que el cuerpo ne-
cesita y en la medida necesaria.  

Además, se deben evitar el exce-
so de higiene y el mal uso de antibió-
ticos, reducir el estrés y respetar los 
patrones de sueño. 

En el caso que existan síntomas 
de problemas intestinales hay que 
evitar el consumo de alcohol, cafeí-
na y comidas picantes, porque pue-
den exacerbarlos. 

En el escenario de hacer frente a 
la disbiosis, Apolinaria García co-
mentó que existen estrategias tera-
péuticas como el uso de probióticos, 
que son preparados que contienen 
microorganismos; prebióticos, ali-
mento para los microorganismos; o 
simbióticos, mezcla de pro y prebió-
ticos.  Otro método es el trasplante 
de material fecal, en que se rescatan 
microorganismos desde personas 
sanas. Como formas más específi-
cas están el empleo de inmunobió-
ticos, oncobióticos y psicobióticos. 
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microbiota normal del intestino 
modula el desarrollo cerebral y el 
comportamiento.   

Es tan importante que, incluso, se 
ha llegado a establecer que “absolu-
tamente todos nuestros procesos 
mentales se encuentran influencia-
dos de alguna u otra manera por la 
intervención del microbioma intes-
tinal, de ahí que se le llegue a con-
siderar como una especie de segun-
do cerebro”, aseveró la científica.  

Sobre esto explicó que “si bien es 
cierto que la mayoría de investiga-
ciones respecto de la interacción 

microbioma-cerebro se han reali-
zado en animales y que no siempre 
es posible extrapolar los resulta-
dos de manera automática a nues-
tra experiencia, cada vez comien-
zan a surgir más estudios en huma-
nos desde los campos de la 
neuropsicología y el neurodesarro-
llo que paulatinamente corroboran 
el marco teórico”. 

Por tanto, el estado de salud de la 
microbiota tiene diversas influen-
cias y repercusiones. 

Aquel definido como bueno se 
define eubiosis y entre sus múltiples 
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EN CENTROS DE DISTRIBUCIÓN Y FERIAS LIBRES

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Precios de hasta $18 mil pesos 
ha registrado el “famoso” saco de pa-
pas de 25 kilogramos (kg) en loca-
les y ferias libres del Gran Concep-
ción. La abrupta alza se debe, según 
vendedores y proveedores, a la baja 
en la cantidad de siembra durante 
este año y las inundaciones que dejó 
el sistema frontal del último fin de 
semana. 

“El precio está entre los $17 mil 
y $18 mil los 25 kilos y estamos con 
la proyección de que pueda subir 
más. Siempre cuando pasan emer-
gencias como las del fin de sema-
na se forma una psicosis y empie-
za todo a subir de precio. Ya la 
papa venía subiendo desde antes 
de la catástrofe de las lluvias. An-
tes de las inundaciones ya se regis-
traban sacos de papas a $14 mil”, 
explicó Renato Guzmán, presiden-
te del Sindicato 2 de la Feria Libre 
de Concepción. 

“Con las inundaciones hay mu-
chas plantaciones de papas que se 
van a perder”, aseveró Guzmán. 

Una de las causas que agregó el 
presidente sindical es que, en com-
paración a otros años, ha existido 
menos siembra del vegetal y seña-
ló que esto es “debido a que subie-
ron mucho los insumos para culti-
var la papa y muchas personas sem-
braron menos. Por ejemplo, si se 
sembraban 15 hectáreas o hasta 20, 
ahora solo lo hacen hasta 7 hectá-
reas. Todo se redujo”. 

Por su parte, Landreu Arriagada, 
propietario del local 35 de la Vega 
Monumental, dijo que “los precios 
se regulan desde Santiago y allá llo-
vió. La semana pasada, para vender, 
comprábamos el saco de papa de 25 
kg a $10 mil y hoy lo estamos com-
prando a $15 mil. Es por eso que 
mantenemos precios que se mue-
ven en los $17 mil”. 

“Las lluvias en distintos sectores 
afectó directamente el cultivo de 
papas y ha modificado los precios 
de otras zonas”, agregó. 

Cristian Duarte, dueño del local 
262 del mismo recinto de distribu-
ción, descartó que el reciente siste-
ma frontal haya sido el gatillante 
del alza de valor del vegetal en la Re-
gión y aseguró que “el precio de la 
papa ha venido subiendo desde 
hace varias semanas. El tema es que 
este año se sembró menos en com-
paración a años anteriores”. 

En la misma línea, Duarte añadió 
que “las precipitaciones del fin de 
semana pudieron influir, pero en 
menor escala de lo que se piensa. Lo 
más probable es que siga subiendo 
y eso complica nuestra venta”. 

Precio de la papa: 
vinculan alza a 
escasez de siembra y 
daños en los campos 
producto del temporal
El saco de 25 kilos llegó hasta los $18 mil en los últimos días. 
Comerciantes y consumidores aseguran que la diferencia de 
valor es notoria en menos de una semana.

Consumidores 
La oscilación del precio de la 

papa se ve tanto a nivel de distribu-
ción como en los consumidores. 
Irene Reyes, constantemente com-

pra sacos de papas para su hogar en 
la comuna de Coronel y comentó 
que “la compra últimamente se ha 
recrudecido bastante y he tenido 
que bajar la cantidad de papa que 

compro para el mes. Como el gasto 
es muy alto por un saco he tenido 
que comenzar a comprar a granel”. 

Wilber Bracamonte, encargado de 
compras y operaciones de Bar Calle-

jón del sector de Plaza Perú y Diago-
nal del centro penquista, comentó 
que “hemos visto como el año pasa-
do el mismo saco lo comprábamos a 
$6 mil. Hemos tenido que empezar a 
gastar más, porque no podemos de-
jar de comprar la papa y se está gas-
tando mucho dinero. Tenemos un 
proveedor para acceder a la papa, 
porque ocupamos 800 kilos a la sema-
na y cerca de dos toneladas al mes”.  

 
Odepa 

El alza, de acuerdo a todos los 
consultados, se ha dado durante la 
última semana. De hecho, en los 
días previos según datos de la Ofi-
cina de Estudios y Políticas Agrarias 
(Odepa), dependiente del Ministe-
rio de Agricultura, en su último in-
forme de los Mejores Alimentos de 
Temporada (MAT) en la Región del 
Biobío, el tubérculo presentó una 
baja de un 7% en su valor en las úl-
timas cuatro semanas, hasta el 23 de 
junio. Esto tanto en canales tradi-
cionales, como en supermercados. 

El descenso preliminar fue de 
más de $500 por kilo. “$575/kg en 
promedio en ferias, y ha bajado 7% 
en las últimas 4 semanas. Está 59% 
más barato en ferias libres”, consig-
na el informe de Odepa.
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23 de junio. Es el día de corte del últi-
mo informe de Odepa, donde hasta 
ahí el precio sí había tenido una 
disminución a nivel regional.
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PORVINC.

BIOBÍO

COMUNA

LOS ÁNGELES

ANTUCO

CABRERO

LAJA

MULCHÉN

NACIMIENTO

NEGRETE

QUILACO

QUILLECO

SAN ROSENDO

SANTA BÁRBARA

TUCAPEL

YUMBEL

ALTO BIOBÍO

TOTAL 

Nº PENSIONADOS
QUE SERÍAN

BENEFICIADOS

20.545

560

3.221

2.670

3.329

2.996

1.080

593

1.267

364

1.815

1.837

3.266

500

44.043

MONTOS $ 

1.232.700.000

33.600.000

193.260.000

160.200.000

199.740.000

179.760.000

64.800.000

35.580.000

76.020.000

21.840.000

108.900.000

110.220.000

195.960.000

30.000.000

2.642.580.000

PROVINCIA DE BÍO BÍO

REGIÓN

BIOBÍO

COMUNA

CONCEPCIÓN

CORONEL

CHIGUAYANTE

FLORIDA

HUALQUI

LOTA

PENCO

SAN PEDRO DE LA PAZ

SANTA JUANA

TALCAHUANO

TOMÉ

HUALPÉN

LEBU

ARAUCO

CAÑETE

CONTULMO

CURANILAHUE

LOS ÁLAMOS

TIRÚA

LOS ÁNGELES

ANTUCO

CABRERO

LAJA

MULCHÉN

NACIMIENTO

NEGRETE

QUILACO

QUILLECO

SAN ROSENDO

SANTA BÁRBARA

TUCAPEL

YUMBEL

ALTO BIOBÍO

TOTAL REGIÓN BIOBÍO

Nº PENSIONADOS
QUE SERÍAN

BENEFICIADOS

22.589

8.819

6.585

1.517

2.304

4.882

4.554

7.228

1.880

13.159

6.575

7.146

2.285

3.648

4.220

770

3.009

1.783

1.066

20.545

560

3.221

2.670

3.329

2.996

1.080

593

1.267

364

1.815

1.837

3.266

500

148.062

MONTOS $ 

1.355.340.000

529.140.000

395.100.000

91.020.000

138.240.000

292.920.000

273.240.000

433.680.000

112.800.000

789.540.000

394.500.000

428.760.000

137.100.000

218.880.000

253.200.000

46.200.000

180.540.000

106.980.000

63.960.000

1.232.700.000

33.600.000

193.260.000

160.200.000

199.740.000

179.760.000

64.800.000

35.580.000

76.020.000

21.840.000

108.900.000

110.220.000

195.960.000

30.000.000

8.883.720.000

PROYECCIÓN DE BENEFICIARIOS Y MONTOS POR 
PROVINCIAS Y COMUNAS DE LA REGIÓN DEL BIOBIO

PROYECCIÓN DE BENEFICIARIOS

PORVINC.

CONCEP.

COMUNA

CONCEPCIÓN

CORONEL

CHIGUAYANTE

FLORIDA

HUALQUI

LOTA

PENCO

SAN PEDRO DE LA PAZ

SANTA JUANA

TALCAHUANO

TOMÉ

HUALPÉN

TOTAL 

Nº PENSIONADOS
QUE SERÍAN

BENEFICIADOS

22.589

8.819

6.585

1.517

2.304

4.882

4.554

7.228

1.880

13.159

6.575

7.146

87.238

MONTOS $ 

1.355.340.000

529.140.000

395.100.000

91.020.000

138.240.000

292.920.000

273.240.000

433.680.000

112.800.000

789.540.000

394.500.000

428.760.000

5.234.280.000

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

PORVINC.

ARAUCO

COMUNA

LEBU

ARAUCO

CAÑETE

CONTULMO

CURANILAHUE

LOS ÁLAMOS

TIRÚA

TOTAL 

Nº PENSIONADOS
QUE SERÍAN

BENEFICIADOS

2.285

3.648

4.220

770

3.009

1.783

1.066

16.781

MONTOS $ 

137.100.000

218.880.000

253.200.000

46.200.000

180.540.000

106.980.000

63.960.000

1.006.860.000

PROVINCIA DE ARAUCO

MONTO DE LA INVERSIÓN LOCAL ES SUPERIOR A LOS $8 MIL 883 MILLONES 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Cerca de 148 mil pensiona-
dos y pensionadas de la Región 
del Biobío recibirán el pago del 
Bono Invierno con aporte ex-
traordinario, que en el caso lo-
cal se traduce en una inversión 
pública de $8 mil 883 millones. 

De acuerdo al Instituto de 
Previsión Social (IPS) se trata 
de un aporte extraordinario 
para personas pensionadas de 
AFP o compañías de seguros 
que adicionalmente se encuen-
tren percibiendo Aporte Previ-
sional Solidario de Vejez, cuyas 
pensiones sean inferiores o 
iguales a $201.677 (sin conside-
rar el monto del Aporte Previ-
sional Solidario en ese cálculo).  

Marisol Poveda Silva desde 
hace cuatro años es apoderada 
de su madre de 91 años, Marisa 
Silva Quintana, quien reside 
en San Pedro de la Paz, y con-
tó que “hoy vine a buscar su 
pensión y recibí el Bono de In-
vierno de $60 mil. Las personas 
de la tercera edad siempre ne-
cesitan medicamentos, ali-
mentos y calefacción con leña 
para su estufa además de ropa 
de abrigo”. 

 
Pensionados locales 

Las comunas que concen-
tran la mayor cantidad de be-
neficiarios corresponden a 
Concepción, Los Ángeles y Tal-
cahuano (ver tablas). 

Sandra Quintana, seremi del 
Trabajo y Previsión Social de 
Biobío destacó que “el bono ex-
traordinario tiene una inver-
sión del Estado bastante fuer-
te. Estamos concretando sa-
biendo las dificultades que 
tienen hoy día los pensiona-
dos y pensionadas porque los 
montos son muy bajos y algu-
nos solo reciben las pensiones 
del Estado”. 

La seremi detalló también 
que “en la Región hay 148 mil 
pensionados que van a recibir 
el Bono de Invierno y hay $8 mil 
883 millones de inversión para 
la zona”. 

A su vez, Quintana enfatizó 
que “tenemos un proyecto de 

Bono Invierno: Gobierno coordina 
con municipios pago extraordinario en 
zonas afectadas por inundaciones

Cartera del Trabajo planifica y analiza el acceso a sectores con daños tras el sistema 
frontal. Solo en Alto Biobío hay 500 pensionados que cumplen requisitos.

más complicadas”.  
 

Gobierno 
Eduardo Vivanco, seremi de 

Gobierno del Biobío expresó 
que “estamos dando cumpli-
miento de una manera muy 
rápida al anuncio del Presiden-
te, Gabriel Boric, en su discur-
so a la nación consistente en 
este aporte extraordinario a 
este Bono Invierno 2023 que 
consiste en $ 60 mil que com-
plementa lo que habían recibi-

do, y que se entrega de la mis-
ma forma en que ya se había 
hecho hace algunos días atrás 
a las mismas familias y de for-
ma automática”. 

Además resaltó que esta ayu-
da se suma a otras como el in-
cremento del sueldo mínimo y 
el Bolsillo Familiar Electrónico 
“entre otras medidas que han 
sido valoradas por la ciudada-
nía para sortear lo que signifi-
ca al alza del costo de la vida 
particularmente en invierno”. 

Consultado acerca de los 
apoyos dirigidos a los damni-
ficados y afectados por las llu-
vias en la Región, el seremi de 
Desarrollo Social, Hedson 
Díaz, indicó que “tenemos 
otros aportes para las personas 
que están afectadas por las llu-
vias como el Bono de Recons-
trucción recientemente anun-
ciado, que es de libre disposi-
ción que va desde los $375.000 
y hasta el $1.500.000, con la 
sola aplicación de la ficha FIBE 
a todas las familias afectadas a 
través del jefe o jefa de hogar”. 

 
¿Cómo y cuándo  
se pagará? 

Según el IPS, las personas 
deberán consultar previamen-
te su fecha y forma de pago del 
pago extraordinario del Bono 
Invierno a través del Call Cen-
ter 101 o en el sitio web 
www.chileatiende.cl. Los be-
neficios se pagarán por moda-
lidad presencial o a través de 
depósito en cuentas, según la 
forma de pago que tengan es-
tipuladas las personas, princi-
palmente a través de los cana-
les de pago que el IPS tiene 
contratados, como Caja Los 
Héroes y BancoEstado. 

Más del 70 % de las personas 
pensionadas y pensionados 
con derecho, recibirán su pago 
estos últimos días de junio. Un 
primer grupo cercano a 150 
mil personas ya recibió el depó-
sito de su beneficio el sábado 
24 de junio.  

Los pagos a las demás perso-
nas se realizarán durante julio, 
mientras que otros grupos 
muy específicos -personas con 
pagos en rutas rurales y pagos 
en cuentas en el extranjero- re-
cibirán el beneficio durante 
agosto junto con su beneficio 
habitual.
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ley con sistema mixto en el 
Congreso, que esperamos sea 
aprobado por la necesidad ur-
gente de pensionados que se 
ven en la obligación de ajustar 
la vida a lo básico o depender 
del resto de su familia para cu-
brir sus gastos”.  

 
Operativos Rurales 

Una de las preocupaciones 
de contingencia es el estado de 
la ruta y accesos a las comunas 
más afectadas por los desbor-
des de ríos tras el sistema fron-
tal de los últimos días. Un ejem-
plo es el Alto Biobío donde de 
hecho, durante las primeras ho-
ras de la tragedia hubo hasta 
3.000 personas aisladas.  

Sobre la normalidad del pro-
ceso y cómo se llevará a cabo 
es que la seremi del Trabajo 

explicó que se realizan todas 
las coordinaciones posibles 
para poder llevar a cabo el trá-
mite, que solo en el caso de la 
alta cordillera significa aten-
ción para 500 pensionados.  

“El pago rural se realizará 
igual, vamos a esperar la aper-
tura de las carreteras y las vías 
para poder llegar y mientras 
tanto nos hemos comunicado 
con los municipios y estamos 
coordinando el día y la hora 
en que vamos a resolver estos 
temas”. 

A su vez, afirmó que “tene-
mos operativos específicos en 
las zonas de emergencia por 
anegaciones y cortes de ruta, 
entonces estamos haciendo 
una planificación para que la 
próxima semana podamos 
acudir a aquellas comunas 

FUENTE: IPS ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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La Comisión de Agricul-
tura del Senado solicitó al 
Presidente, Gabriel Boric, 
que aplique el 2% constitu-
cional a favor de los agricul-
tores que sufrieron los estra-
gos del último temporal que 
afectó a diversas regiones del 
país. 

 “Dados los antecedentes 
con que contamos a la fecha 
y que seguramente pueden 
agravarse o aumentar, en 
cuanto al número de damni-
ficados y de magnitud del 
daño a la pequeña y media-
na agricultura en las zonas 
afectadas por la catástrofe 
provocada por el frente de 
mal tiempo; la Comisión de 
Agricultura del Senado soli-
cita al Gobierno tramitar en 
carácter de emergencia los 
recursos que vayan en direc-
to apoyo de los productores 
afectados”, dice el oficio en-
viado de manera unánime 
por los integrantes de esa 
instancia. 

 Asimismo, señala que “se 
hace urgente que además de 
las ayudas personales re-
construcción de obras civiles, 
y reposición de servicios, se 
disponga además de recur-
sos de emergencia suficien-
tes para apoyar la economía 
rural que se ha visto afectada 
por la catástrofe, permitien-
do la recuperación de em-
prendimientos y de la tempo-
rada agrícola perdida”. 

 El oficio firmado por los 
senadores Iván Flores (presi-
dente), Alejandra Sepúlveda, 
Paulina Vodanovic, Juan 
Castro Prieto y José Miguel 
Durana, solicita al manda-
tario “la utilización de recur-
sos financieros frescos, a tra-
vés del sistema de emergen-
cia ya señalado, a fin de 
invertir recursos sin afectar 

Comisión de Agricultura pide 
aplicar el 2% constitucional 
para productores damnificados
Esto tras las consecuencias del 
sistema frontal que afectó a gran 
parte del centro-sur.

 FOTO: TWITTER INDAP 
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los presupuestos institucio-
nales vigentes ni la capaci-
dad productiva de la peque-
ña y mediana agricultura de 
las regiones del país, apoyan-
do a la agricultura afectada”. 

 El titular de la instancia, 
senador Iván Flores, “nos he-
mos contactado los cinco 
miembros de la Comisión de 
Agricultura y acordamos 
transversalmente solicitar el 
uso del 2% constitucional de 
emergencia, porque ya hay 
rumores de que estarían rea-
signando recursos de las re-
giones para atender la emer-
gencia. Hay que atender la 
emergencia, pero por favor 
no desvistamos santos regio-
nales que ya están casi des-
vestidos para vestir la emer-
gencia. Utilicemos recursos 
frescos, el Estado puede uti-
lizar el 2% del presupuesto 
para aplicarlo en una emer-
gencia y no sacarle a las regio-
nes lo que ya es tremenda-
mente escaso”, puntualizó. 
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De la mano de la compañía La Fami-
lia Teatro llega hoy -a las 19.30 horas- “Le-
vitas”, única función que tendrá como es-
cenario la sala principal del Teatro Bio-
bío (TBB). 

A grandes rasgos, el montaje “habla de 
la violencia e invisibilización  que sufre la 
mujer en el mundo evangélico pentecos-
tal. Esta obra sucede en una iglesia, en un 
coro, de cuatro mujeres que se reúnen ha-
bitualmente en sus ensayos los martes, y 
un día especial, el jefe de coro no se pre-

“Levitas” tendrá función gratuita en el TBB
te muy cercana y partícipe. “Soy evangé-
lica desde los 9 años, entonces es una ex-
periencia que viví, además del trabajo de 
investigación que realizamos como com-
pañía, descubrimos nuevos relatos. Pero, 
todo nace que pertenezco a ese mundo 
y me llamó la atención hablar de ciertas 
formas machistas que exiten en estas es-
tructuras”. 

Las entradas se pueden descargar de 
manera gratuita a través del sitio web 
teatrobiobio.cl.

FOTO: COMPAÑIA LA FAMILIA TEATRO.

senta, lo cual se extiende por  2 meses, lo 
que se suma a la llegada de una nueva in-
tegrante, dándose un especio muy íntimo 
de conversación de mujeres, donde refle-
xionan a cerca de su rol en la iglesia, de 
lo que es ser mujer dentro de ella”, dijo 
Paly Pavez, dramaturga y también inte-
grante del elenco de la obra. 

 Así con una duración de 85 minutos y 
dirigida para un público mayor de 12 
años, la obra se interna en este mundo es-
piritual religioso, del cual Pavez se sien-

EL PRÓXIMO 7 DE JULIO CON DOS FUNCIONES

Fue hace 23 años atrás que la 
compañía de danza y ahora tam-
bién centro cultural Calaucalis, es-
trenó el montaje “Gente de la Auro-
ra Oscura”, propuesta de danza con-
temporánea que se presentó en ese 
entonces en el Teatro Municipal de 
Lota. 

Un hito que este próximo 7 de ju-
lio se repetirá-al mediodía y 19.00 
horas- en el mismo remozado lugar 
de la comuna carbonífera y conser-
vando la esencia de la propuesta 
original. “Es una obra que tiene su 
génesis en el 1999 siendo estrenada 
al año siguiente, por lo tanto, lo de 
ahora es un remontaje que aborda 
el universo del pueblo minero y los 
años en que la mina existía como 
principal fuente laboral. En defini-
tiva, relata la vida del pueblo mine-
ro, las mujeres, el trabajo en mina, 
y todo esto desde la danza. Hay un 
imaginario bien metafórico y poé-
tico”, señaló Andrea Briano, pro-
ductora general del montaje. 

Palabras a las que completó que 
“es una obra con un valor patrimo-
nial bien grande, tanto porque es un 
montaje de danza que se hizo hace 
mucho tiempo en Concepción, por 
Calaucán la primera vez; y también 
por lo que retrata, un período de la 
historia local”. 

 FOTO: CALAUCALIS

Estrenada originalmente el año 2000, esta obra de danza contemporánea retrata la vida del pueblo 
minero desde un imaginario poético y metafórico. Remontaje encabezado por la destacada Paola Aste.

puesta, ha resultado prácticamente 
todo como una experiencia nueva. 
“Ha sido como de creación nueva, ya 
que el año 2000 no habían las facili-
dades para grabar, y lo que había re-
gistrado se perdió, lo que sí se con-
serva es la música original creada 
por Cuti Aste, y parte del equipo 
como Alex Figueroa como director 
artístico y la Paola Aste como di-
rectora coreográfica y general, ade-
más de dos bailarinas. Las demás 
son un elenco nuevo y que ha creci-
do con el tiempo”, explicó Briano. 

De esta manera, son un total de 
13 bailarinas y bailarines en escena, 
los que le darán vida a la obra, pri-
mero en Lota y posteriormente por 
distintos puntos del Biobío. “Han 
sido muy generosos desde el Teatro 
de Lota para recibirnos, brindándo-
nos todas las posibilidades de ensa-
yos y pruebas técnicas pertinentes. 
Algo impensado en décadas pasa-
das. La idea que tras el estreno va-
yamos sumando nuevas fechas, por 
el momento tenemos al Teatro Bio-
bío para el 7 y 8 de diciembre con-
firmado. Y entremedio esperamos 
tener alguna presentación en Ar-
tistas del Acero, no sabemos si la 
obra completa o solamente una 
parte”, cerró la productora general.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Calaucalis reestrena “Gente de la 
Aurora Oscura” en el Teatro de Lota

Ya con los fondos asignados, es-
pecíficamente el Fondo de Artes 
Escénicas línea de Remontaje año 
2021 del Ministerio de las Culturas  
y también un Faicc de la munici-

palidad de Concepción, se puso en 
marcha un proyecto que abarca 
un equipo de cerca de 30 personas 
y que si bien significa el volver a po-
ner en escena una antigua pro-
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UN ELENCO NUMEROSO Y DIVERSO es el que le da vida a este montaje, cuya esencia data del año 2000, pero 
con elementos de la actualidad. Tras su estreno proyecta estar en diversos escenarios de la Región. 

EL MONTAJE HA RECORRIDO distintos puntos del país sin 
estar exento de polémicas, debiendo suspender funciones.

Se postuló 2 veces a la línea 
patrimonio, pero no quedó 
seleccionada hasta que lo 
hizo como un remontaje.

TBB, Artistas del Acero y el 
municipio penquista han 
aportado a la 
materialización de la obra. 

Un total de 13 bailarines y 
bailarinas, más un gran 
equipo técnico, configuran 
este reestreno.

Cultura& 
Espectáculos
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“Agradecemos a la 
Región del Biobío que 
siempre nos ha apoyado 
este evento”. I. Castro, 
director nacional del IND.

“Invito a que puedan 
formar parte de lo que 
será esta gran cita 
deportiva”. C. Paul, 
seleccionada vóleibol.

FOTO:@BÄHRGERHARD

FINAL NACIONAL JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES

Es el evento por excelencia del de-
porte joven en el país, la instancia a 
partir de la cual nacen carreras que 
terminan en importantes logros para  
el país, incluso en el ámbito interna-
cional. Los Juegos Deportivos Esco-
lares (JDE) se alistan para desarrollar 
su gran final nacional, y será la Región 
del Biobío la encargada de recibir la 
instancia en la categoría Sub 14 que 
convocará a más de 3 mil jóvenes 
deportistas de todo el país durante 
dos semanas de actividades. 

En el Salón Mural del Gore se rea-
lizó el lanzamiento oficial del certa-
men convocado por los ministerios 
del Deporte y de Educación, y orga-
nizados por el IND, ceremonia enca-
bezada por el gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, el director nacional 
del IND, Israel Castro y la seremi del 
Deporte, Andrea Saldaña, entre otras 
autoridades. 

En la ocasión se invitó a deportis-
tas regionales que pasaron por los 
JDE antes de alcanzar logros en el 
alto rendimiento, para que recibieran 
la calificación de ‘embajadores’ del 
evento donde la Región completará 
un año en grande con los Juegos Pan-
americanos y el Mundial de Rally.  

 
Evento transversal 

El gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, destacó la instancia para la 
cual el Gore hizo un valioso aporte. 
“Por primera vez en Chile ocurrirá 
que, en una sola región, se realicen to-
das las disciplinas de los JDE. Es muy 
importante porque las actividades se 
harán en siete comunas de  las tres 

Biobío se prepara para la 
fiesta del deporte juvenil
En el Salón Mural del Gobierno Regional se realizó el 
lanzamiento de la instancia, que convocará a más de 3 mil 
deportistas de todo el país. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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país”, manifestó. 
Por su parte la seremi del Depor-

te, Andrea Saldaña, sostuvo que, “es-
tamos muy orgullosos de recibir a 
las delegaciones de distintas regiones 
del país, en un hecho inédito  que to-
das las disciplinas involucradas se 
hagan fuera de la Región Metropoli-
tana. Es una oportunidad de relevar 
el deporte escolar y los beneficios 
que trae para los niños estar vincu-
lados a actividades deportivas desde 
temprana edad”. 

 
Un mega evento 

Los Juegos Deportivos Escolares 
son el evento más importante del 
país en su categoría, con participa-
ción de más de 100 mil alumnos per-
tenecientes a colegios públicos y pri-
vados en las series sub10, sub12, 
sub14 y juveniles, en actividades que 
se realizan desde abril en adelante y 
que pasan por etapas comunales, 
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provincias de la región del Biobío. 
Es así como Concepción tendrá a 
2.084 deportistas y equipos técnicos 
en actividad, mientras que en la pro-
vincia de Biobío se reunirán un poco 
más de mil. Por su parte, en la provin-
cia de Arauco habrá 308 competido-
res y técnicos.  

 Los ganadores irán a los Juegos 
Sudamericanos Escolares que se rea-
lizarán en Santiago. 

Brayan Jara, campeón nacional de 
atletismo y alguna vez ganador de los 
JDE, fue nombrado como uno de los 
embajadores del certamen. “Hago 
un llamado a la comunidad para par-
ticipar y apoyar a las nuevas genera-
ciones en estos JDE”, sostuvo, lo mis-
mo que la seleccionada chilena de vó-
leibol, Constanza Paul. “ Yo fui 
formada por los JDE, estuve en dos fi-
nales sudamericanas y gracias a los 
juegos también formé parte de los 
nacionales. Fue una parte súper im-
portante de mi formación como de-
portista, por eso mi invitación es que 
todos puedan formar parte de lo que 
será este gran evento deportivo”, sen-
tenció.

provinciales y regionales. 
Los ganadores de esas fases esta-

rán en esta final nacional que com-
prenderá balonmano, vóleibol, bás-
quetbol, futsal, judo, natación, aje-
drez, atletismo paralímpico, 
atletismo convencional, ciclismo 
ruta y tenis de mesa, todo en catego-
rías femenino y masculino.  

Concepción cobijará el básquet-
bol, futsal, judo, natación, ajedrez 
y atletismo, con escenarios como 
el  Gimnasio Municipal,  Lord 
Cochrane y Casa del Deporte (Con-
cepción); Club Deportivo Alemán 
(San Pedro de la Paz); Polideporti-
vo Parque Tumbes, Coliseo La Tor-
tuga y piscina de la Unab (Talca-
huano), y Estadio Federico Schwa-
ger (Coronel). 

Serán representantes de 16 regio-
nes los que disputarán la instancia 
que se desarrollará del 1 al 16 de sep-
tiembre en siete comunas de las tres 

CON PRESENCIA DE autoridades nacionales y 
regionales se lanzó oficialmente la gran final 
nacional de los Juegos Deportivos Escolares.

provincias, lo que permite que la 
descentralización no sea solo un 
slogan. Agradezco a los clubes y  
municipios que facilitarán sus 
instalaciones, esto es parte de 
una tradición que tenemos cola-
borando con eventos que gene-
ran práctica de deporte con la 
posibilidad de que se dinamice la 
economía local”, apuntó. 

 Palabras a las que adhirió el di-
rector nacional del IND, Israel 
Castro. “Esta es una gran fiesta 
deportiva que convoca a 100 mil 
jóvenes, el evento deportivo más 
grande del país. Personifico mi 
agradecimiento a la Región en el 
gobernador Rodrigo Díaz, que 
siempre nos ha apoyado. Será un 
legado para el país que se haga 
como una final única nacional, 
será algo que perdurará y se con-
vertirá en un punto de encuentro 
para toda la actividad física del 

Deportes
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UN DEPORTE CADA VEZ MÁS MASIVO

“Los que entraron por moda, ya se 
fueron”. Lo dice Matías Moraga, uno 
de los fundadores de una liga que 
consolida día a día a un deporte 
cada vez más masivo. El pádel y su 
Liga Regional se alistan para una 
quinta fecha que seguramente será 
igual de exitosa que las anteriores 
cuatro. Desde marzo a noviembre, 
serán 9 los campeonatos locales 
que, desde la sexta categoría hasta 
Open, tanto en damas y varones, le 
darán vida a una disciplina que ya 
es parte de la rutina de muchos en 
todo el país. 

“El balance es más que positivo. 
Hemos tenido un crecimiento que 
tratamos de mantener controlado. 
Hemos cerrado inscripciones va-
rias veces, ya que hay mucho inte-
rés de gente que quiere seguir ingre-
sando a la liga. No lo hemos abier-
to en un 100%, porque lo que 

Una liga que se consolida día 
a día: “ya no es moda,  
llegó  
para  
quedarse”
El pádel avanza en 
Concepción, con una 
intensa competencia que 
crece a pasos agigantados 
en distintas categorías y 
clubes, tanto en damas 
como varones. 

FOTOS: LIGA REGIONAL DE PADEL

lando.  Viene gente de Chillán, en 
Open de Talca, Rancagua y Temuco. 
Tenemos mucha gente que llega 
desde otras regiones”, cerró Bustos. 

Restan cinco jornadas previas a 
un máster final que se disputará en 
noviembre, donde fecha a fecha la 
Liga Regional promete emoción, 
gran nivel y una lucha intensa. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

entregamos como producto no pue-
de cambiar”, cuenta Matías. 

Porque hace rato la práctica del 
pádel dejó de ser sólo recreativa en 
Concepción. Si bien muchos recién 
están comprando su primera pala y 
jugando por netamente realizar 
algo de deporte, otros han decidido 
competir a alto nivel. Desde allí que 
surgió la Liga Regional, con la idea 
de contar con una pirámide y dar un 
orden a los distintos competidores.   
“Nos tiene contentos que el nivel 
ha crecido mucho. La gente ha co-
nocido la liga y ha visto la seriedad. 
Hemos crecido enormemente. Por 
fecha se están ocupando entre 12 a 
15 canchas. No hay ningún club que 
tenga ese número. Ahora viene Pia-
nura que es el lugar más grande de 
los clubes, con Sur Padel. El pádel 
llegó para quedarse. Esto ya no es 
moda”, agregó Matías.  

Junto a su partner, Felipe Bustos, 
trabajan intensamente y disfrutan 
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del crecimiento de un torneo que 
tendrá su próxima fecha entre el 20 
y 23 de julio. “Cuando comenzamos 
pensábamos en alrededor de 300 
jugadores. Actualmente, el último 
hito logrado es de 900 jugadores afi-
liados, generando estrategias para 
poder hacer que participen. Las 
proyecciones se están logrando en 
una liga muy amplia y la que tiene 
más convocatoria a nivel nacional. 
Esta liga no tenía precedentes ni en 
la Región ni el país”, comentó Bus-
tos, fundador también de la Liga 
Regional con Felipe.   

Grupos de tres parejas donde dos 
clasifican, jugando duelos al mejor 
de tres sets con un super tiebreak en 
el último. Tras ello, una ronda de 
16avos de final, luego 8vos, 4tos,   se-
mifinal y final. Todo en cerca de 3 o 
4 días, con exigentes encuentros en 
los diferentes 9 clubes del Biobío 
(Siete Padel, Sur Padel, Pianura, Bio 
Bio Padel Club, Costanera 365, Todo 

Padel Club, Arena Padel, Padel Club 
Talcahuano y Padel Arabe). “Ahora, 
desde esta fecha, implementamos 
un sistema de qualy que será clasi-
ficatorio para la liga. Serán 40 par-
tidos. Si ganas, pasarás al cuadro 
principal. Se juega un duelo único a 
tres sets completos, sin super tie-
break. En Femenino abrimos la ca-
tegoría D y funcionó súper bien, se 
metieron 40 jugadoras y ahora son 
3 categorías. Esto puede seguir esca-

Deportes
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa sobre modificación de 
relación directa y regular y cuidado personal, RIT C-28-2023, por resolución de 
fecha 20 de junio de 2023, se cita a audiencia a los parientes de la niña RAQUEL 
EMILIA HIDALGO PÉREZ, cédula de identidad 27.560.828-9, a efectuarse el día 
31 de julio de 2023 a las 09:00 horas, que debido a la Alerta Sanitaria COVID- 
19, se llevará a efecto a través del programa de videoconferencia ZOOM, ID de  
reunión:98836219409,Enlace:https://zoom.us/j/98836219409, o en dependencias 
del tribunal ubicado en Calle Yungay N°241, comuna de Santa Juana. Ministro 
de Fe.  
 
PRIMERA CITACIÓN.  
Por acuerdo del Directorio, cito a asamblea general ordinaria de socios del Instituto 
Chileno Británico de Cultura de Concepción, a celebrarse el 7 de junio de 2023, a 
las 18:30 horas en el Club Concepción, con el objeto de pronunciarse sobre la 
memoria, balance y estados de resultados, elección de directorio y adoptar los 
demás acuerdos que sean materia de asamblea ordinaria. 
A continuación de efectuará la correspondiente reunión constitutiva del Directorio. 
El Presidente.  
Instituto Chileno Británico de Cultura de Concepción 
RUT 70.345.600-6. San Martin 531, Concepción 
 
AVISO 
NATALIA NÚÑEZ PULIDO, Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano (S).- LUIS 
HUMBERTO VARELA SEPULVEDA, C.I. No 9.562.302-6, ingeniero civil industrial, 
domiciliado en Francisco Encina 8812, Hualpén; ha solicitado reconstitución de 
inscripción de dominio de fs. 113 No 187 del Registro de Propiedad de Talcahuano 
del año 1964. Inmueble de propiedad de SERGIO ANIBAL HERMOSILLA NOME, 
ubicado en la comuna de Hualpén, Pasaje Francisco Antonio Encina N° 8812, que 
corresponde al sitio N° 30, Villa Acero, que deslinda: NORTE, con Avenida Sur; SUR, 
con sitio N°29; ORIENTE, con Pasaje número Ocho; PONIENTE, con sitio N° 31 y 
con área verde.- Rol de Avalúo No 5444-3.-

Lota apuesta por tercer triunfo en línea
Llegó calladito y en calidad de 

“invitado”, pero poco a poco Lota 
Schwager suma puntos, empieza a 
trepar posiciones y podría ser un 
factor que altere el desarrollo de la 
Tercera B. El equipo de Renato Ra-
mos viene de derrotar 2-1 a Buenos 
Aires de Parral en el debut y 1-0 a 
Mulchén, pero esta tarde (19 horas) 
enfrentará al durísimo Hualqui, en 
su primer desafío de la temporada 
jugando como forastero. 

El partido se disputará en el esta-
dio Mario Osbén de Chiguayante y 
Hualqui es un adversario mucho 

más fuerte que los dos primeros 
que enfrentó el cuadro de “Tibu-
rón” Ramos. En 11 partidos, regis-
tran 5 victorias e igual número de 
derrotas y, con 16 puntos y un par-
tido menos, aún sueñan con alcan-
zar los 23 de Malleco, que hoy es el 
tercer clasificado. 

Recordemos que Constitución 
no fue capaz de ganar el partido 
que postergó este fin de semana vi-
sitando a Pumanque, igualó 2-2, y 
quedó segundo con 25 unidades. 
Naval es el que está en la cima del 
Grupo Sur, con 26 puntos.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

AURINEGROS PREPARAN CHOQUE DE VECINOS EN COLLAO

“Para mí es especial que sea contra 
la UdeC, porque jugué mucho ahí y es 
primera vez que los tengo del otro lado 
desde que salí. Ahora, como equipo, te-
nemos la responsabilidad de dejar 
siempre bien parado el nombre de Fer-
nández Vial”. Antonio Ramírez, delan-
tero aurinegro, habló de este choque 
que se vivirá el domingo, desde las 
12.30 horas, en el Ester Roa. Hay equi-
pos que privilegian el torneo antes que 
la Copa Chile, pero los ferroviarios ven 
con buenos ojos este certamen. 

El extremo, de 24 años y dos goles en 
el campeonato de Segunda, señaló que 
“es un torneo aparte, donde te topas 
con equipos de otras categorías, pero 
que nos viene bien a todos. Sirve para 
retomar el ritmo, corregir algunas co-
sas y también para mostrarse. Sabe-
mos que irá mucha gente a vernos y 
nuestra misión es entregar todo”. 

La llave anterior de Copa Chile ante 
D. Concepción fue fundamental. Ra-
mírez recuerda “esa vez nos queda-
mos con ganas de un triunfo, pero eli-
minar al rival de siempre y seguir ade-
lante fue especial. Anímicamente 
siento que nos levantó y de ahí en ade-
lante vinieron nuestras mejores fechas 
en el torneo. Ayuda mucho para la 
confianza”. 

De a poco, empiezan a caer equipos 
animadores de la Primera División, 
como Huachipato o la “U”. El “7” auri-
negro advirtió que “esta copa es de 
sorpresas, siempre ha sido así y hay que 
seguir avanzando. Temuco acaba de 
demostrarlo en la cancha de Huachi-

“Esta copa es de 
sorpresas y hay que 
seguir avanzando”

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Antonio Ramírez 
se refirió al 
encuentro de este 
domingo contra su 
ex equipo, donde 
mantiene 
amistades, y 
recuerda cuánto 
ayudó eliminar a 
D. Concepción.

Paulo Inostroza 
paulo.instroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUALQUI

Estadio: Mario Osbèn 
Hora: 19.00

LOTA SCHWAGER

LA “LAMPARITA” tendrá su primer desafío del 2023 en calidad de visita.

pato, jugando su partido y, en este 
caso, llevándolo a los penales. Es 
cierto que son distintas categorías, 
pero también está esta regla de po-
ner más juveniles y ahí te encuen-
tras otros jugadores. Las llaves de 
90 minutos son intensas y hay que 
saber jugarlas”. 

Ramírez marcó un gol en la Copa 
Chile 2022, cuando la UdeC fue eli-
minada por Magallanes, y señaló 
que “en la UdeC mantengo muchas 
amistades, como González o Sal-
días, y siempre estamos en contac-
to. Estos días igual intercambia-
mos palabras o algún comentario 
del partido, porque tenemos claro 
que en la cancha se acaba la amis-
tad, cada uno se juega todo por su 
club. Es un lindo desafío”. 

Imposible no ilusionarse cada 
vez que se avanza y el ariete expre-
só que “en la Zona Sur quedó fue-
ra de Huachipato, ya no está Ñu-
blense y ahora la UdeC y Rangers 
son de los más fuertes, pero es ver-
dad que la llave se abre un poco 
para el resto. Más allá de eso, hay 
que ir partido a partido”. 

El 8 de julio retomarán la com-
petencia de Segunda, hasta hora 
sin refuerzos, y Ramírez manifestó 
que “el primer semestre pensamos 
que con los juegos pendientes po-
díamos terminar más arriba y sen-
timos que hicimos buenos partidos 
a los punteros. La expectativa es 
alta, ahora debemos superar eso”.   
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Santoral: Adolfo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

5/15 3/17
LOS ÁNGELES

4/21
SANTIAGO

3/17                    
CHILLÁN3/20

RANCAGUA

2/18
TALCA

6/13
ANGOL

6/12
TEMUCO

6/11
P. MONTT

8/13
SÁBADO

10/14
DOMINGO

6/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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